


Учредитель: Саратовский го-
сударственный университет им. 
Н.Г. Чернышевского. Газета за-
регистрирована региональной 
инспекцией по защите свободы 
печати и массовой информа-
ции при Министерстве печати 
и информации РФ 09.06.93  
за №С-0391.

Газета СГУ:
с ноября 1934 года –  
«За научные кадры»;
с декабря 1936 года –  
«Сталинец»;
с января 1957 года –  
«Ленинский путь»;
с октября 1991 года –  
«Саратовский университет».

Почтовый адрес: 410012, г. Са-
ратов, ул. Астраханская, 83.
Фактический адрес: г. Саратов, 
11 корпус СГУ, 1 этаж, офис 116.
E-mail: gazeta@sgu.ru.
Телефон/факс: (8452) 210-625.

Номер подготовлен на редак-
ционно-издательской системе 
Сектора СМИ СГУ. Газета от-
печатана в типографии СГУ, 
располагающейся по адресу:  
г. Саратов, ул. Большая Ка-
зачья, д. 112А, 8 корпус СГУ. 
Время подписания в печать по 
графику: 13.05.08  в 10.00, фак-
тическое: 12.05.08 в 14.00. 

Тираж 3571 экземпляр
 

2512 экземпляров распростра-
няется по внутриуниверситетс-
кой подписке среди сотрудников 
подразделений СГУ (подписать-
ся можно, выслав заявление по 
адресу gazeta@sgu.ru).
1059 экземпляров распростра-
няется по всем библиотекам 
Саратовской области.

Газета распространяется бес-
платно. При перепечатке мате-
риалов ссылка на «Саратовский 
университет» обязательна. Точ-
ка зрения редакции чаще всего 
совпадает с точкой зрения, от-
ражённой в публикациях.
Директор: 
Андрей Н. Болкунов 

bolkunov@sgu.ru

Главный редактор: 
Кирилл А. Розанов 

rozanov@sgu.ru

Литературный редактор: 
Наталья С. Беляева 

naly@yandex.ru

Журналисты: 
Кирилл М. Захаров 

zahodite@mail.ru
Инна С. Герасимова
Елена В. Шилина
Юлия В. Цветкова
Мария А. Болкунова

Фотографы:
Екатерина Д. Настюшкина
Юлия В. Пашкина
Корректор: 
Светлана В. Рюпина 

rupinas@yandex.ru

Верстальщик: 
Татьяна Р. Хуснулина 

khusnulinatr@mail.ru

Дизайнер: 
Андрей Н. Болкунов 

bolkunov@sgu.ru

•

•

•

•

2 №4 (2060) || Май || 2008 год
www.paper.sgu.ruДень Победы

№4 (2060) Май 2008 года
www.paper.sgu.ru

© «Саратовский  университет»

Торжественный митинг открыл председатель Совета 
ветеранов СГУ Юрий Андреевич Скляров

Ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссович привёл в пример истинно-
го патриотизма поступок ректора Лучинина, погибшего на войне 

Участник Великой Оотечественной войны Виктор Фёдорович  
Листвин говорил о подвиге солдат, офицеров и многих других

Ветераны вспоминали свои фронтовые годы и боевых друзей, 
слушая песни о войне

Сотрудники и студенты трёх саратовских вузов 
возложили цветы к подножию обелиска

Букеты весенних цветов стали символом благодарности 
за Великую Победу

Солист Клуба культуры СГУ Лорис Багдасарян исполнил 
музыкальную композию «Тишина»

8 мая у обелиска на территории университетского городка 
прошёл торжественный митинг ко Дню Победы. Поздравить 
ветеранов и почтить память тех, кто сражался за свободу 
нашей Родины в годы Великой Отечественной войны, соб-
рались представители трёх саратовских вузов: Саратовско-
го государственного университета, Военного медицинского 
института и Саратовского государственного медицинского 
университета. 

Торжественный митинг, посвящённый 63 годовщине со дня Ве-
ликой Победы, открыл председатель Совета ветеранов, профессор 
Юрий Андреевич Скляров. Он поздравил присутствующих с глав-
ным историческим праздником нашей страны и сказал: «Мы собра-
лись здесь не только для того, чтобы поздравить друг друга, но и 
для того, чтобы почтить память тех, кто в своё время ковал победу 
на фронте и в тылу. Уже 38 раз мы отмечаем этот праздник у заме-
чательного обелиска, посвящённого памяти погибших сотрудников 
СГУ и СГМУ во время Великой Отечественной войны». 

Юрий Андреевич напомнил присутствующим, что обелиск был 
создан и воздвигнут к 25 годовщине Великой Победы совместным 
решением партийных комитетов Госуниверситета и Медицинского 
института. Он также добавил, что в первой колонне ветеранов того 
года участвовало 180 ветеранов только от СГУ, а на сегодняшний 
день в ветеранской организации СГУ осталось только 29 участников 
Великой Отечественной войны. 

К словам выдающегося философа И.А. Ильина обратился в 
своём выступлении ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссович: «Ис-
тория России – это история осаждённой крепости, и самую боль-
шую осаду, самую тяжёлую битву наша страна выдержала именно 
во время Великой Отечественной войны. Патриотизм стал главным 
оружием наших соотечественников», – отметил ректор. В своём вы-
ступлении он вспомнил ректора СГУ Дмитрия Ивановича Лучинина, 
который одним из первых ушёл на фронт и погиб под Ленинградом. 
Его поступок остаётся примером истинного патриотизма. В память 
об этом человеке назван университетский корабль, который с гор-
достью будет носить имя «Ректор Лучинин».

К собравшимся на митинге обратились также представитель 
Саратовской Епархии, настоятель Крестовоздвиженского собора 
Саратова отец Сергий, ректор СГМУ Пётр Витальевич Глыбочко, 
начальник СВМИ, генерал-майор Михаил Сергеевич Громов, участ-
ники Великой Отечественной войны: доцент социологического фа-
культета СГУ, кандидат исторических наук Виктор Фёдорович Лист-
вин, начальник кафедры военной и экстремальной медицины СГМУ, 
полковник медицинской службы Сергей Алексеевич Сидельников. 
В промежутках между выступлениями своими музыкальными номе-
рами присутствующих радовали студенты трёх саратовских вузов, 
исполнявших песни о войне.

Еще раз вспомнить о героях войны и почтить их память присутс-
твующие смогли в минуту молчания, после которой состоялось тор-
жественное возложение цветов к обелиску.

Инна ГЕРАСИМоВА,
фото Екатерины НАСТЮШКИНой и Юлии ПАШКИНой

Памятный  митинг
в День Победы
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Праздник физиков
и математиков

23 апреля в актовом зале X корпуса СГУ состоялось совместное расширен-
ное торжественное заседание Учёных советов пяти факультетов: физичес-
кого, механико-математического, компьютерных наук и информационных 
технологий, нелинейных процессов, нано- и биомедицинских технологий. 
Оно было посвящено празднованию 90-летия физико-математического 
образования в Саратовском государственном университете.

Открылось заседание студенческим гимном 
«Gaudeamus». С приветственным словом к собрав-
шимся обратился проректор по проведению юбилей-
ных мероприятий к 100-летию Саратовского государ-
ственного университета Анатолий Павлович Мякшев: 
«Роль точных, естественных наук в мире неуклонно 
возрастает, они выполняют важнейшую для современ-
ной цивилизации – прогрессивную функцию. Большой 
вклад в развитие отечественного естественнонаучно-
го знания вносят наши университетские коллеги, мно-
гие из них сегодня здесь, в этом зале».

С докладом об истории физико-математического 
образования в Саратовском университете в период с 
1917 по 1945 годы выступил ректор СГУ, профессор 

Леонид Юрьевич Коссович. В своём докладе Леонид 
Юрьевич отметил, что университет создавался в 1909 
году с учётом обязательного и скорейшего открытия 
новых факультетов: историко-филологического, юри-
дического и, конечно, физико-математического. Ста-
новление физико-математического факультета, от-
крытого 1 июля 1917 года, пришлось на суровые годы 
гражданской войны, но это не помешало тому, что на 
кафедрах факультета собралось много выдающихся 
отечественных учёных, обеспечивших высокий уро-
вень подготовки специалистов и развития научных ис-
следований. Первым деканом факультета стал физик 
Владимир Дмитриевич Зернов.

В 20-е годы университетское образование в СССР 
неоднократно подвергалось реформированию, зачас-
тую радикальному и не всегда оправданному. В Са-
ратовском государственном университете на базе фи-
зико-математического факультета, части факультета 
общественных наук и присоединённого Пединститута 
был образован педагогический факультет, в котором 
наукой практически не занимались. Но в 1932 году в 
университет стали возвращаться в виде отделений 
естественные специальности, образовались матема-
тическое и физическое отделения, которые вскоре 
снова слились в физико-математический факультет, 
но теперь уже без химических, биологических и геоло-
гических кафедр.

 Расцвет возрождённого физико-математического 
факультета пришёлся на 1935-1937 годы, когда дирек-
тором СГУ был выпускник математической аспирантуры 
МГУ Гавриил Кириллович Хворостин. 

Летом 1945 года было принято решение Прави-
тельства о разделении единого физико-математи-
ческого факультета СГУ на два: физический и меха-
нико-математический. В РСФСР такое разделение 
было только в МГУ и ЛГУ. «Саратовский университет 
был третьим в РФ, в котором физиков и математи-
ков разделили. И это, безусловно, было признанием 
высокого уровня преподавания этих наук и иссле-
довательской работы по данным направлениям в 
нашем университете», – отметил в докладе Леонид  
Юрьевич Коссович.

С поздравлениями в адрес факультетов высту-
пили главный Федеральный инспектор аппарата 
полномочного представителя Президента РФ в При-
волжском федеральном округе Павел Николаевич 
Гришин, заместитель председателя Правительства 
Саратовской области Алексей Анатольевич Щерба-
ков, министр промышленности и энергетики Сара-
товской области Александр Владимирович Никонов, 
заместитель министра образования Саратовской 
области, начальник управления профессионального 
образования Олег Александрович Афонин и пред-
седатель Совета ректоров Саратовской области, на-
чальник Саратовского юридического института МВД 
РФ Владимир Николаевич Синюков. Гости отметили 
огромный вклад естественнонаучных факультетов 
Госуниверситета в дело подготовки высококвалифи-
цированных специалистов, благодаря труду которых 
росла и крепла региональная промышленность. 

Почётными гостями торжественного Учёного сове-
та стали руководители промышленных предприятий 
города – выпускники Саратовского госуниверсите-
та: генеральный директор НПЦ «Алмаз-Фазотрон»  
Эдгар Александрович Семёнов; генеральный директор  
НПП «Контакт» Виктор Валентинович Муллин; гене-
ральный директор центрального НИИ измерительной 
аппаратуры Александр Павлович Креницкий; директор  
ООО «ТОСС» Андрей Владимирович Щербаков; дирек-
тор НПО ООО «Наноструктурная технология стекла»  
Валентин Иванович Белоглазов.

С докладами об истории физического и механико-ма-
тематического факультетов, их развитии и сегодняшней 
жизни выступили деканы Дмитрий Александрович Зим-
няков и Андрей Михайлович Захаров.

На рубеже двадцатого и двадцать первого веков 
из физического и механико-математического фа-
культетов выделились ещё три факультета. В 1994 
году был основан факультет нелинейных процессов,  
об истории которого рассказал декан факультета 
Юрий Иванович Левин.

Декан факультета компьютерных наук и информацион-
ных технологий Антонина Гавриловна Фёдорова напом-
нила о том, как в 2000 году создавался КНиИТ. Сейчас, 
благодаря стабильным успехам университетских про-
граммистов, факультет приобрёл мировую известность.

О самом молодом факультете нашего университета –  
нано- и биомедицинских технологий – рассказал его 
декан Сергей Борисович Вениг. Факультет был создан 
в 2005 году и уже стал гордостью естественнонаучной 
школы и инновационного развития в нашем вузе. 

В завершение торжественного Учёного совета рек-
тор Леонид Юрьевич Коссович назвал имена заслу-
женных преподавателей факультетов-юбиляров, ко-
торые получат Почётные грамоты от Федерального 
агентства по образованию.

Елена ШИЛИНА

Главный Федеральный ин-
спектор аппарата полномоч-
ного представителя Прези-
дента РФ в Приволжском 
федеральном округе Павел 
Николаевич ГРИШИН: 

«Что такое физмат СГУ –  
объяснить невозможно. Это 
нужно знать и чувствовать.  
И сегодня, через 90 лет пос-

ле его образования, конечно, это уже бренд и 
символ. Все ведущие вузы Саратова сейчас име-
нуются университетами, но только классический 
университет всегда давал выпускников физма-
та, очень серьёзно начинённых гуманитарной 
составляющей. А это всегда было другим миро-
воззрением и совершенно другой широтой кру-
гозора. И мне бы хотелось пожелать, чтобы сте-
ны вашего родного классического университета 
всё это бережно хранили не только следующие  
90 лет, а хранили это вечно».

Министр промышленнос-
ти и энергетики Саратов-
ской области Александр  
Владимирович НИКоНоВ: 

«Созданный в далёком 
1917 году физико-матема-
тический факультет навсег-
да определил специфику 
университетского образова-
ния в Саратовской области.  

Факультет был создан в те годы, когда сама жизнь 
для развития экономики потребовала увеличить 
подготовку специалистов точных наук, умею-
щих науку перенести на практику. Одновременно  
с развитием в университете физико-математи-
ческого образования рос уровень и престиж вуза, 
развивалась и крепла мощь региональной про-
мышленности. Исследования саратовских учёных 
всегда играли важную роль в определении страте-
гических направлений развития саратовского науч-
но-промышленного потенциала».

Заместитель министра 
образования Саратовской 
области, начальник управ-
ления профессионального 
образования, выпускник 
СГУ олег Александрович 
АфоНИН: 

«Саратовский государс-
твенный университет – это 
не только кузница высоко-

профессиональных кадров, это и подготовка 
людей к самостоятельной жизни. Наши препода-
ватели, многие из которых сегодня присутствуют 
в зале, дали нам много: они учили нас мыслить, 
анализировать ситуацию, находить наиболее 
эффективные и правильные решения. Уверен, 
что и сегодняшние студенты получат это и смо-
гут далее развивать нашу науку и производство, 
поскольку у физико-математического образова-
ния прекрасные перспективы. Инновационное 
развитие и Россия без него невозможны».

Председатель Совета 
ректоров Саратовской об-
ласти, начальник Саратов-
ского юридического инсти-
тута МВД РФ Владимир  
Николаевич СИНЮКоВ: 

«Сегодняшнее торжество 
приурочено к празднованию 
большой даты – столетия 
Саратовского университета, 

и мы прекрасно понимаем значение физико-ма-
тематического образования в фундаментальном 
университетском образовании. Без физики и ма-
тематики не может быть никакой фундаменталь-
ной подготовки. Мы, вузовское сообщество, все 
факультеты самых разных направлений и раз-
ных вузов – глубоко взаимосвязаны. Мы призна-
тельны физикам и математикам Саратовского 
государственного университета за сотрудничес-
тво. Ни один вуз Саратовской области сейчас не 
обходится без ваших выпускников».

Заместитель председате-
ля Правительства Сара-
товской области Алексей  
Анатольевич ЩЕРБАКоВ: 

«Дорогие друзья, судя по 
фейерверку тех научных от-
крытий, которые входят в нашу 
действительность в виде при-
боров и других предметов жиз-
ни, физики в извечном споре 

победили лириков, доказав свою нужность. Поэтому 
хочется сказать, что физика и математика, в отличие 
от экономики и юриспруденции, которые обслужива-
ют нынешнюю жизнь, направлены в будущее – от 
них зависит то, какой будет наша жизнь дальше. Но 
как ни одно дерево не может расти без корней, так 
и ни один коллектив не может жить без традиций, 
которые заложены его основателями и отцами. Те 
корни, которые есть у физмата, впечатляют. И это 
накладывает на всех, кто здесь работает, учится и 
будет учиться особую ответственность».

Деканы факультетов-юбиляров: А.М. Захаров,  
А.Г. Фёдорова, Д.А. Зимняков, С.Б. Вениг, Ю.И. Левин
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НоВоСТИ СТУДСоВЕТА

ВВ СоВЕТЕ ВЕТЕРАНоВ

НоВоСТИ НАУКИ

Материалы собрали Дарья ШАЦКоВА и Алиса МИЩЕРИНА

Открыт феномен РНК-интерференции
Американским учёным удалось распознать меха-
низм РНК-интерференции, заключающийся в по-
давлении ненужной экспрессии гена. Использова-
ние РНК-интерференции открывает возможность 
проведения эффективной борьбы с вирусными 
инфекциями, злокачественными опухолями.

Источник: www.genoterra.ru

Среди последних достижений в области молекулярной гене-
тики открытие американскими учёными явления РНК-интерфе-
ренции выглядит очень впечатляюще. Обнаружена эффективная 
система защиты клетки от внедрения в геном чужеродной генети-
ческой информации. 

Особую опасность для генома человека представляют виру-
сы и мобильные генетические элементы (остатки 

вирусной ДНК), активизация которых может стать 
причиной различных патологий. Контроль над 
их поведением, а также ряд других важных за-
щитных функций выполняют именно малые ин-
терферирующие РНК (si-RNA). Открытие может 

положительно повлиять на развитие нового на-
правления в медицине – генотерапии.

Нина Александровна ШИШКИНСКАя,
кандидат биологических наук,

доцент кафедры генетики

Открыты аналоги Юпитера и Сатурна
Международная команда астрономов, 
пронаблюдав гравитационное микролин-
зирование одной из звёзд, обнаружила 
существование у неё двух планет, подобных 
гигантам Юпитеру и Сатурну нашей 
Солнечной системы.

Источник: www.elementy.ru

Это интересное открытие, полученное при помощи недавно об-
наруженного явления гравитационного микролинзирования. Возмож-
ность наблюдения подобных эффектов удалось реализовать после 
того, как астрономы научились следить одновременно за миллиона-
ми звёзд, используя новые фотоприёмники и компьютеры. 

Гравитационное микролинзирование позволяет исследовать звёз-
ды со сверхвысоким угловым разрешением. С его помо-

щью измеряются угловые диаметры звёзд и изучается 
распределение яркости по их дискам. С помощью этого 
метода удалось даже получить распределение яркости 
в аккреционном диске квазара. Исследования в этом 

направлении проводятся и в СГУ.
 Михаил Борисович БоГДАНоВ,

профессор кафедры  
метеорологии и  климатологии,

 заведующий лабораторией
астрономии и геофизики 

Открыт новый вид млекопитающх 
В Африке был открыт новый вид млеко-
питающих –  слоновая землеройка. Её обна-
ружили в джунглях Танзании ещё в 2005 году 
с помощью фотоловушки. Недавно несколько 
экземпляров зверька удалось поймать и 
провести генетические исследования.

Источник: www.inauka.ru

Млекопитающие – довольно изученный класс, но открытия новых 
видов происходят ежегодно. В прошлом веке, например, было опи-
сано несколько видов крупных антилоп, буйволов, обезьян. Родство 
Rhynchocyon udzungwensis со слонами не удивительно, ещё в 2005 

году учёные заметили их сходство – длинный нос. Теперь 
исследователи установили, что с генетической точки 
зрения маленькие зверьки  гораздо ближе к слонам, чем 
к землеройкам. Вместе с ними они входят в надотряд 

Afroteria. Следует отметить, что другими родственниками  
слонов являются даманы – животные, по внешнему виду 

больше  напоминающие сурков.
 Алексей олегович фИЛИПЬЕЧЕВ,

доцент кафедры морфологии 
и экологии животных, 

кандидат биологических наук 

 НоВоСТИ БИБЛИоТЕКИ
Интернет-проект к юбилею библиотеки

27 октября 2009 года Зональная научная библиотека имени 
В.А. Артисевич отметит своё столетие. В связи с этим на 
сайте ЗНБ появился проект «100 лет», длительность кото-
рого составит 100 недель.

Каждый, кто интересуется историей библиотеки, сможет узнать в 
этом разделе о самых заметных событиях в вековой жизни ЗНБ, начи-
ная с момента принятия решения об основании библиотеки 3 сентября 
1909 года. Обновляется эта страничка по понедельникам: меняется 
год. Здесь же работает и счётчик, отмеряющий недели до юбилея.

Кроме описания событий, проект представляет нам и исторические 
фотографии. Эта часть называется «ЗНБ СГУ в фотографиях» и со-
стоит из альбомов: «Сотрудники», «Здания библиотеки», «Помещение 
библиотеки», «Библиотечный дворик», «Мы отдыхаем», «Гости библи-
отеки». К сожалению, в двух последних разделах фотографий пока нет. 
Но из всего проекта можно получить достаточно полное представление 
о жизни этого структурного подразделения университета.

Зональная научная библиотека приглашает всех посетить раздел 
«100 лет» по адресу: http://library.sgu.ru/100_let.

Наталья БИСЕРоВА

Если хочешь
быть здоровым

В апреле перед ветеранами СГУ выступали 
медицинские работники. Очередные заседания 
Университетской гостиной провели врач высшей 
категории, кандидат медицинских наук Ангелина 
Николаевна Малова и заведующий кафедрой па-
тологической анатомии СГМУ, доктор медицинских 
наук, профессор Сергеей Алексеевич Степанов. 

Ангелина Николаевна поделилась со слушателя-
ми многолетним опытом профилактики различных 
заболеваний. Ветераны узнали, что средняя про-
должительность жизни россиян очень невелика, в 
том числе из-за неправильного питания. Врач посо-
ветовала употреблять больше растительной пищи: 
овощей, фруктов, ягод. Очень полезен для здоровья 
и режим питания. Он приучает организм человека к 
определённому ритму, предупреждает бессонницу. 
А крепкий сон тоже защищает людей от болезней.

Профессор Степанов прочёл перед ветеранами 
научно-популярную лекцию «Влияние экологии на 
здоровье человека». Новейшие достижения фунда-
ментальной медицины он излагал доступно, просты-
ми словами, объясняя сложные научные термины.

По словам Сергея Алексеевича, предупреждать 
заболевания помогает чистая среда обитания. Не-
льзя допускать в квартире повышенной влажности 
и запылённости. Пыль собирает большое количес-
тво грибов и паразитов. От них возникает большая 
перегрузка печени и почек. Радиоактивные компо-
ненты в окружающей среде вызывают рак кожи. 
Выхлопные газы действуют на бронхи, вызывая 

злокачественную опухоль. Табачный дым разруша-
ет эпителий и приводит к некрозу почек.

«Лучше один раз увидеть, чем сто раз услы-
шать», – таков педагогический принцип профессо-
ра С. А. Степанова, поэтому вторую часть лекции 
он провел в уникальном музее патологической ана-
томии человека. Комментируя «географическую 
патологию» Сергей Алексеевич продемонстриро-
вал многочисленные экспонаты: колбу с камнями в 
желчном пузыре; почку, поражённую геморрагичес-
кой лихорадкой; тонкую кишку, деформированную 
холерой; рак пищевода; кровоизлияние в мозг и 
другие экспонаты тяжёлых заболеваний. Операции 
на таких органах тяжелее самой болезни.

Члены президиума Совета ветеранов СГУ  
К.Г. Строкина, Р.Д. Клочковская, А.Д. Шебалдова,  
Н.А. Осеньвина поблагодарили профессора  
А.С. Степанова за интересную лекцию и подарили го-
довой комплект газеты «Саратовский университет». 

Владимир СУВоРКоВ, 
член Совета ветеранов СГУ 
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Саратов-Колорадо:
стратегическое

партнёрство
Саратовский университет осуществляет последовательный качественный 
переход к университету мирового уровня. Для достижения этой цели, кроме 
развития инфраструктуры и укрепления материально-технической базы, не-
обходимо твёрдо заявить о себе на международном рынке научно-приклад-
ных и образовательных услуг. Это предусматривает установление прочных 
межвузовских связей с зарубежными университетами.

Выход на международную арену
Определённым опытом международ-

ного сотрудничества для СГУ стало вза-
имодействие с университетом Далласа. 
Однако в этом проекте большинство уси-
лий ограничивалось образовательными 
проектами в локальных областях. Качес-
твенным прорывом в этом направлении 
стали договоренности, заключённые с 
турецкими университетами Анкары, Ан-
талии и Стамбула. Особый статус СГУ 
в отношении турецких высших учебных 
заведений был подтверждён двумя ви-
зитами в Саратов Чрезвычайного и Пол-
номочного посла Турецкой республики. 
Перед университетом были поставлены 
задачи расширения экспортных обра-
зовательных услуг. В ближайшем буду-
щем число студентов из Турции, обуча-
ющихся у нас, достигнет 150 человек. И 
это только начало. Объём экспортного 
образования будет возрастать парал-
лельно расширению университетской 
инфраструктуры.

Однако совместные заявления, кото-
рые совсем недавно были сделаны уни-
верситетами Саратова и Колорадо, дают 
принципиально новую форму вузовского 
взаимодействия: системное межотрасле-
вое сотрудничество.

Сотрудничество российского и аме-
риканского университетов родилось из 
стремления американских граждан при-
близиться к своим саратовским корням. 
Исторически сложилось так, что поволж-
ские немцы, проживавшие в нашем ре-
гионе, продолжили своё движение по 
белому свету. Целыми деревнями они в 
поисках «лучшей жизни» перебирались в 
Соединенные Штаты Америки и оседали, 
в том числе, в штате Колорадо. Сегодня 
число потомков немецких переселенцев 
на территории Колорадо по приблизи-
тельным подсчётам достигает 1,5-2 мил-
лиона человек.  

Один из этих потомков, председатель 
Фермерского союза штата Колорадо Джон 
Стейнсел, впервые побывал в Саратовс-
кой области, на родине своего деда, в 
1992 году. С этого времени начинаются 
попытки наладить научный контакт меж-
ду двумя регионами. 

В 2006 году после реализации неко-
торых специальных программ возник-
ла идея комплексного сотрудничества 
университетов. Во многих начинаниях 
проекту помогали энергия и искренний 
энтузиазм Джона Стейнсела. Этот из-
вестный общественный деятель, дважды 
занимавший пост министра сельского 

хозяйства Соединённых Штатов, сумел 
увлечь своих земляков, «пробить» идею 
стратегического сотрудничества в ко-
ридорах власти. В октябре 2007 года в 
СГУ прибыла делегация Колорад-ского 
государственного университета. Амери-
канские гости по достоинству оценили 
уровень заинтересованности и научно-
исследовательского энтузиазма, которые 
отличают работу сотрудников Саратовс-
кого университета. Увиденное в Саратове 
оказало на заокеанских гостей большое 
впечатление. 

«Было радо Колорадо»
Весной 2008 года пришла пора Ко-

лорадскому университету принимать 
очередную саратовскую делегацию. С 
18 по 28 апреля американский универ-
ситет посетили проректор по научной 
работе Дмитрий Александрович Уса-
нов, проректор по социальной и вос-
питательной работе Владимир Алек-
сеевич Митрохин и директор Дирекции 
международных программ СГУ Борис 
Константинович Ракитин.

Визиту делегации СГУ было придано 
исключительное значение. Программа 
пребывания наших коллег была рассчи-
тана на максимальное ознакомление с 
возможностями и потенциалом колорад-
ского университета. Буквально каждый 
час проводились новые мероприятия, 
новые встречи, новые презентации. В кон-
це дня подводились итоги, проводились 
мозговые штурмы. Прошёл ряд встреч с 
представителями разных уровней власти. 
Посланцев Саратовского университета 
принимали вице-губернатор штата Коло-
радо и глава Департамента образования 
штата, офис сенатора Салазара и так да-
лее. На специальной встрече главы всех 
департаментов и колледжей Колорадско-
го университета выступили с  презента-
цией осуществляемых образовательных 
направлений. Первые лица университета 
лично помогали нашей делегации пра-
вильно сориентироваться в инфраструк-
туре и научно-исследовательском уровне 
принимающей стороны. 

Эта встреча, являющаяся по меркам 
Колорадского университета исключи-
тельной, показала достаточно высокий 
уровень заинтересованности наших пар-
тнёров в зарождающейся программе. 
После ряда презентаций наша делега-
ция сумела составить достаточно точ-
ное впечатление о ресурсах и исследо-
вательских направлениях американских 
коллег. Представителям СГУ показыва-
ли экспериментальные лаборатории и 

исследовательские комплексы. Созда-
валось впечатление, что для поволжских 
гостей не существовало секретов. 

В конечном итоге стало очевидно, что 
Колорадский университет заинтересован 
в установлении долговременных стра-
тегических связей с российским вузом. 
По итогам визита были подписаны два 
документа. Во-первых, это Подтвержде-
ние намерений об установлении страте-
гического партнёрства между Саратов-
ским государственным университетом и 
Университетом штата Колорадо. В нём, 
в частности, декларируется, что сотруд-
ничество с СГУ является единственным 
стратегическим партнёрством универ-
ситета Колорадо с образовательным 
учреждением России. Второй документ 
фактически открывает работу первого 
конкретного совместного научного проек-
та двух университетов. Это Меморандум 
о создании международного и междис-
циплинарного центра изучения истории и 
культуры немцев Поволжья.

Зависит от каждого
Проект направлен на творческое дву-

стороннее решение научных задач, осу-
ществляемое на равноправной основе. 
Он будет успешным, если не останется 
декларациями высоких лиц, а заработа-
ет на уровне факультетов и институтов, 
конкретных научных коллективов. Впер-
вые международное сотрудничество бу-
дет осуществляться не на основе гранта, 
который получает отдельный исследова-
тель или группа, а на уровне партнёрства 
двух крупных университетов. 

Необходимость системных проектов в 
первую очередь объясняется тем, что об-
разовательная деятельность – явление 
многопрофильное. На Западе на образо-
вание смотрят не только как на процесс 
передачи знаний, но и как на воспитание, 
культурное влияние, формирование ми-
ровоззрения. Современная западная об-
разовательная модель повторяет главный 
тезис классиков русской педагогической 
мысли «образование есть воспитание». 
Но не стоит забывать, что во всём мире 
образовательный процесс – это ещё и 
бизнес, масштабная экономическая де-
ятельность. И российские университеты 
только входят в глобальную образова-
тельную мировую систему. 

Понятие стратегического партнёрства 
подразумевает наличие не более десяти 
вузов, с которыми осуществляется сов-
местная деятельность. Американские уни-
верситеты в этом направлении работают в 

планетарном ключе. Их университеты-парт-
нёры расположены в Европе, Азии и других 
уголках планеты. Саратовский университет 
сейчас стремится к такой же модели и, не-
сомненно, вскоре её достигнет. 

В результате консультаций и взаимных 
визитов два университета определили 
круг задач и научных проблем, на которые 
будет обращено исследовательское вни-
мание в первую очередь. 6 мая на совете 
деканов были озвучены перспективы, ко-
торые открываются для активных, мобиль-
ных и современных людей. На каждом 
факультете и в каждом институте сущест-
вует своя исследовательская атмосфера, 
свой неповторимый научный ландшафт. В 
зависимости от того, как он будет согласо-
вываться с запросами или возможностями 
наших коллег из-за океана, будут вырисо-
вываться конкретные формы этого двусто-
роннего проекта. Формирование и утверж-
дение плана конкретных мероприятий, 
курсов и экспериментальных проектов 
станет творческим процессом, направлен-
ным на оптимальный результат. На пер-
вом уровне всё зависит от инициативы и 
мобильности наших людей и их готовнос-
ти и способности адаптироваться к новым 
правилам международных отношений. 

Ближайшее время будет посвящено 
сбору предложений, инициатив, а также 
их оформлению и началу процесса согла-
сования: определению, по каким направ-
лениям у нас есть перспективы совмест-
ного научного творчества. В каких формах 
сотрудничество будет воплощено в жизнь, 
во многом зависит от творческой инициа-
тивы структурных подразделений СГУ. В 
частности, предусмотрены возможности 
для широкого студенческого обмена. Для 
того чтобы состояться в будущем, сделать 
карьеру на международном уровне, нужно 
уметь достойно конкурировать. Впрочем, 
студенты СГУ это прекрасно понимают. 

Уровень доверительности между двумя 
крупными образовательными структурами  
вселяет надежду и свидетельствует, что на 
сегодняшний день Саратовский универси-
тет стоит в первых рядах российского об-
разовательного пространства. И будущее 
университета во многом зависит от того, 
насколько достойно мы его представим на 
международной арене.

Кирилл ЗАХАРоВ

Проректор по воспитательной 
и социальной работе СГУ Влади-
мир Алексеевич МИТРоХИН: 
«Мне нравится, что в наших гражда-
нах исчез тот трепет перед Западом, 
который имел место буквально не-
сколько лет назад. Появилось пони-
мание, что на Западе учат не лучше, 
но и не хуже, чем во многих универ-
ситетах России, например в класси-
ческом Саратовском университете. 
Мы утвердились в осознании, того 
что мы представляем устоявшуюся 
цивилизацию и вправе отстаивать ее 
интересы. Нам всем необходимо на-
учиться жить в мире, где есть несколь-
ко центров влияния и силы, в том 
числе интеллектуальной. Россия –  
один из них».

Проректор по научно-исследо-
вательской работе Дмитрий  
Александрович УСАНоВ: «Наше 
взаимодействие открывает перспективу 
исследований в актуальных областях. 
Например, в ближайших планах объ-
единение усилий в области биотехно-
логий, где ведущую роль будут играть 
химики, куда подключатся биологи, а 
возможно, и физики. Другой пример 
предполагаемого сотрудничества – раз-
работки в направлении поиска альтер-
нативных источников энергии. К этой 
сфере могут быть подключены механи-
ки, математики, физики. Намечающееся 
сотрудничество интересно своей меж-
дисциплинарностью. Будут создаваться 
коллективы, выходящие за рамки одно-
го факультета. В университете сущес-
твует большой потенциал проведения 
междисциплинарных исследований, 
который, к сожалению, используется 
недостаточно широко. Иными словами, 
выходя на мировую арену, университет 
обретает новые возможности комбини-
рованного использования всех наших 
специальностей.

Колорадские коллеги с «фирменными» футболками СГУ

Подтверждение намерений о стратегическом сотрудничестве

Студенческие каникулы
пройдут с пользой

Ежегодная летняя кампания Управления органи-
зации воспитательной работы со студентами СГУ 
состоит из трёх блоков. Первый блок осуществля-
ется в тесном взаимодействии с Управлением соци-
альной работы и представляет собой организацию 
летнего отдыха студентов университета в Чардыме.

Во втором блоке предусмотрена организация 
студенческих педагогических отрядов для прак-
тики на море в детских оздоровительных лагерях. 
Третий блок – совершенно новый для СГУ. Этим 
летом сотрудники Управления планируют орга-
низовать несколько туристических мероприятий. 
Студенты смогут участвовать в пеших походах, 
сплавах на байдарках и велозабегах.

Совсем недавно университетские туристы про-
делали путь длиной 65 километров и добрались до 
пещеры Кудеяра – места, в котором разбойник хра-
нил награбленные сокровища. А на три дня с 16 по 
18 мая запланирован следующий поход: более 100 
студентов классического университета, Балашов-
ского института, Пединститута и колледжей примут 
участие в туристическом слёте, который пройдёт 
на берегу реки Медведицы Аткарского района. В 
течение лета состоятся ещё несколько увлекатель-

ных походов, подробнее о которых можно узнать в 
Управлении организации воспитательной работы.

А 25 мая студенты проведут специальное ме-
роприятие для детей из детдомов и интернатов. 
Этот праздник будет проходить уже во второй раз 
в рамках проекта «Капелька тепла». Он проводит-
ся общими силами воспитательного и социального 
управлений, студенческого и «взрослого» профсо-
юзов при содействии многочисленных спонсоров. 
Для детей будут организованы конкурсы, концерт 
и, конечно же, вкусные угощения и подарки! 

Мелине ТоВМАСяН

Семья – это 
огромное счастье!

2008 год проходит в нашей стране под знаком 
семьи, а 15 мая отмечается Международный день 
семьи. Именно поэтому мы решили рассказать в 
этом номере «Саратовского университета» о на-
шей студенческой семье.

2003 год. Окончание школы. Поступление в 
вуз. Перед каждым, наверное, в этот момент стоит 
нелёгкий выбор: куда поступать? Как сделать пра-
вильный выбор, чтобы не разочароваться в буду-
щем? Как впоследствии оказалось, мы с Димой по-
дали заявления на поступление и в СГУ, и в СГМУ, 
да ещё и на одинаковые факультеты. «Наверное, 
это судьба», – удивляемся мы до сих пор. И по иро-
нии этой же судьбы решили остаться на биологи-
ческом факультете нашего университета (о чём ни 
разу за пять лет не пожалели!), где по распределе-
нию оказались в одной учебной группе!

Наши одногруппники сразу «разбились» на не-
сколько компаний. Мы с Димой оказались в одной 
из них. Вместе обедали, вместе сидели за партой, 
вместе ездили в университет и в общежитие.

Мы даже сами не поняли, как наши отношения 
перестали быть просто дружескими. В итоге, после 
второго курса, мы решили пожениться. 27 августа 
2005 года состоялось наше бракосочетание.

Об этом дне, подготовке к нему, можно расска-
зывать долго. Люди, прошедшие это, с лёгкостью 
поймут нас. Мне кажется, каждое мгновение оста-

нется в памяти надолго. На факультете мало кто 
знал о нашей свадьбе. Было очень приятно, когда 
1 сентября, узнав об этом, студенты всего курса 
зааплодировали нам. 

А через два года, 1 июля 2007 года, у нас ро-
дилась дочка Марина. Ей уже скоро 10 месяцев. 
Кажется, совсем большая, а на самом деле – ещё 
такая кроха.

За хлопотами так быстро промчались эти меся-
цы. Вот уже и 5 курс заканчиваем. Грустно. Ведь 
многих мы больше не увидим… Но жизнь продол-
жается, и будет ещё много встреч и расставаний, 
радостей и неудач. Но мы надеемся, что всё это 
мы будем проходить вместе, рука об руку, нашей 
дружной СЕМЬЁЙ!!!

Дмитрий, Светлана и Марина МИХИНы
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НоВоСТИ СТУДСоВЕТА

ВВ СоВЕТЕ ВЕТЕРАНоВ

НоВоСТИ НАУКИ

Материалы собрали Дарья ШАЦКоВА и Алиса МИЩЕРИНА

Открыт феномен РНК-интерференции
Американским учёным удалось распознать меха-
низм РНК-интерференции, заключающийся в по-
давлении ненужной экспрессии гена. Использова-
ние РНК-интерференции открывает возможность 
проведения эффективной борьбы с вирусными 
инфекциями, злокачественными опухолями.

Источник: www.genoterra.ru

Среди последних достижений в области молекулярной гене-
тики открытие американскими учёными явления РНК-интерфе-
ренции выглядит очень впечатляюще. Обнаружена эффективная 
система защиты клетки от внедрения в геном чужеродной генети-
ческой информации. 

Особую опасность для генома человека представляют виру-
сы и мобильные генетические элементы (остатки 

вирусной ДНК), активизация которых может стать 
причиной различных патологий. Контроль над 
их поведением, а также ряд других важных за-
щитных функций выполняют именно малые ин-
терферирующие РНК (si-RNA). Открытие может 

положительно повлиять на развитие нового на-
правления в медицине – генотерапии.

Нина Александровна ШИШКИНСКАя,
кандидат биологических наук,

доцент кафедры генетики

Открыты аналоги Юпитера и Сатурна
Международная команда астрономов, 
пронаблюдав гравитационное микролин-
зирование одной из звёзд, обнаружила 
существование у неё двух планет, подобных 
гигантам Юпитеру и Сатурну нашей 
Солнечной системы.

Источник: www.elementy.ru

Это интересное открытие, полученное при помощи недавно об-
наруженного явления гравитационного микролинзирования. Возмож-
ность наблюдения подобных эффектов удалось реализовать после 
того, как астрономы научились следить одновременно за миллиона-
ми звёзд, используя новые фотоприёмники и компьютеры. 

Гравитационное микролинзирование позволяет исследовать звёз-
ды со сверхвысоким угловым разрешением. С его помо-

щью измеряются угловые диаметры звёзд и изучается 
распределение яркости по их дискам. С помощью этого 
метода удалось даже получить распределение яркости 
в аккреционном диске квазара. Исследования в этом 

направлении проводятся и в СГУ.
 Михаил Борисович БоГДАНоВ,

профессор кафедры  
метеорологии и  климатологии,

 заведующий лабораторией
астрономии и геофизики 

Открыт новый вид млекопитающх 
В Африке был открыт новый вид млеко-
питающих –  слоновая землеройка. Её обна-
ружили в джунглях Танзании ещё в 2005 году 
с помощью фотоловушки. Недавно несколько 
экземпляров зверька удалось поймать и 
провести генетические исследования.

Источник: www.inauka.ru

Млекопитающие – довольно изученный класс, но открытия новых 
видов происходят ежегодно. В прошлом веке, например, было опи-
сано несколько видов крупных антилоп, буйволов, обезьян. Родство 
Rhynchocyon udzungwensis со слонами не удивительно, ещё в 2005 

году учёные заметили их сходство – длинный нос. Теперь 
исследователи установили, что с генетической точки 
зрения маленькие зверьки  гораздо ближе к слонам, чем 
к землеройкам. Вместе с ними они входят в надотряд 

Afroteria. Следует отметить, что другими родственниками  
слонов являются даманы – животные, по внешнему виду 

больше  напоминающие сурков.
 Алексей олегович фИЛИПЬЕЧЕВ,

доцент кафедры морфологии 
и экологии животных, 

кандидат биологических наук 

 НоВоСТИ БИБЛИоТЕКИ
Интернет-проект к юбилею библиотеки

27 октября 2009 года Зональная научная библиотека имени 
В.А. Артисевич отметит своё столетие. В связи с этим на 
сайте ЗНБ появился проект «100 лет», длительность кото-
рого составит 100 недель.

Каждый, кто интересуется историей библиотеки, сможет узнать в 
этом разделе о самых заметных событиях в вековой жизни ЗНБ, начи-
ная с момента принятия решения об основании библиотеки 3 сентября 
1909 года. Обновляется эта страничка по понедельникам: меняется 
год. Здесь же работает и счётчик, отмеряющий недели до юбилея.

Кроме описания событий, проект представляет нам и исторические 
фотографии. Эта часть называется «ЗНБ СГУ в фотографиях» и со-
стоит из альбомов: «Сотрудники», «Здания библиотеки», «Помещение 
библиотеки», «Библиотечный дворик», «Мы отдыхаем», «Гости библи-
отеки». К сожалению, в двух последних разделах фотографий пока нет. 
Но из всего проекта можно получить достаточно полное представление 
о жизни этого структурного подразделения университета.

Зональная научная библиотека приглашает всех посетить раздел 
«100 лет» по адресу: http://library.sgu.ru/100_let.

Наталья БИСЕРоВА

Если хочешь
быть здоровым

В апреле перед ветеранами СГУ выступали 
медицинские работники. Очередные заседания 
Университетской гостиной провели врач высшей 
категории, кандидат медицинских наук Ангелина 
Николаевна Малова и заведующий кафедрой па-
тологической анатомии СГМУ, доктор медицинских 
наук, профессор Сергеей Алексеевич Степанов. 

Ангелина Николаевна поделилась со слушателя-
ми многолетним опытом профилактики различных 
заболеваний. Ветераны узнали, что средняя про-
должительность жизни россиян очень невелика, в 
том числе из-за неправильного питания. Врач посо-
ветовала употреблять больше растительной пищи: 
овощей, фруктов, ягод. Очень полезен для здоровья 
и режим питания. Он приучает организм человека к 
определённому ритму, предупреждает бессонницу. 
А крепкий сон тоже защищает людей от болезней.

Профессор Степанов прочёл перед ветеранами 
научно-популярную лекцию «Влияние экологии на 
здоровье человека». Новейшие достижения фунда-
ментальной медицины он излагал доступно, просты-
ми словами, объясняя сложные научные термины.

По словам Сергея Алексеевича, предупреждать 
заболевания помогает чистая среда обитания. Не-
льзя допускать в квартире повышенной влажности 
и запылённости. Пыль собирает большое количес-
тво грибов и паразитов. От них возникает большая 
перегрузка печени и почек. Радиоактивные компо-
ненты в окружающей среде вызывают рак кожи. 
Выхлопные газы действуют на бронхи, вызывая 

злокачественную опухоль. Табачный дым разруша-
ет эпителий и приводит к некрозу почек.

«Лучше один раз увидеть, чем сто раз услы-
шать», – таков педагогический принцип профессо-
ра С. А. Степанова, поэтому вторую часть лекции 
он провел в уникальном музее патологической ана-
томии человека. Комментируя «географическую 
патологию» Сергей Алексеевич продемонстриро-
вал многочисленные экспонаты: колбу с камнями в 
желчном пузыре; почку, поражённую геморрагичес-
кой лихорадкой; тонкую кишку, деформированную 
холерой; рак пищевода; кровоизлияние в мозг и 
другие экспонаты тяжёлых заболеваний. Операции 
на таких органах тяжелее самой болезни.

Члены президиума Совета ветеранов СГУ  
К.Г. Строкина, Р.Д. Клочковская, А.Д. Шебалдова,  
Н.А. Осеньвина поблагодарили профессора  
А.С. Степанова за интересную лекцию и подарили го-
довой комплект газеты «Саратовский университет». 

Владимир СУВоРКоВ, 
член Совета ветеранов СГУ 
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Саратов-Колорадо:
стратегическое

партнёрство
Саратовский университет осуществляет последовательный качественный 
переход к университету мирового уровня. Для достижения этой цели, кроме 
развития инфраструктуры и укрепления материально-технической базы, не-
обходимо твёрдо заявить о себе на международном рынке научно-приклад-
ных и образовательных услуг. Это предусматривает установление прочных 
межвузовских связей с зарубежными университетами.

Выход на международную арену
Определённым опытом международ-

ного сотрудничества для СГУ стало вза-
имодействие с университетом Далласа. 
Однако в этом проекте большинство уси-
лий ограничивалось образовательными 
проектами в локальных областях. Качес-
твенным прорывом в этом направлении 
стали договоренности, заключённые с 
турецкими университетами Анкары, Ан-
талии и Стамбула. Особый статус СГУ 
в отношении турецких высших учебных 
заведений был подтверждён двумя ви-
зитами в Саратов Чрезвычайного и Пол-
номочного посла Турецкой республики. 
Перед университетом были поставлены 
задачи расширения экспортных обра-
зовательных услуг. В ближайшем буду-
щем число студентов из Турции, обуча-
ющихся у нас, достигнет 150 человек. И 
это только начало. Объём экспортного 
образования будет возрастать парал-
лельно расширению университетской 
инфраструктуры.

Однако совместные заявления, кото-
рые совсем недавно были сделаны уни-
верситетами Саратова и Колорадо, дают 
принципиально новую форму вузовского 
взаимодействия: системное межотрасле-
вое сотрудничество.

Сотрудничество российского и аме-
риканского университетов родилось из 
стремления американских граждан при-
близиться к своим саратовским корням. 
Исторически сложилось так, что поволж-
ские немцы, проживавшие в нашем ре-
гионе, продолжили своё движение по 
белому свету. Целыми деревнями они в 
поисках «лучшей жизни» перебирались в 
Соединенные Штаты Америки и оседали, 
в том числе, в штате Колорадо. Сегодня 
число потомков немецких переселенцев 
на территории Колорадо по приблизи-
тельным подсчётам достигает 1,5-2 мил-
лиона человек.  

Один из этих потомков, председатель 
Фермерского союза штата Колорадо Джон 
Стейнсел, впервые побывал в Саратовс-
кой области, на родине своего деда, в 
1992 году. С этого времени начинаются 
попытки наладить научный контакт меж-
ду двумя регионами. 

В 2006 году после реализации неко-
торых специальных программ возник-
ла идея комплексного сотрудничества 
университетов. Во многих начинаниях 
проекту помогали энергия и искренний 
энтузиазм Джона Стейнсела. Этот из-
вестный общественный деятель, дважды 
занимавший пост министра сельского 

хозяйства Соединённых Штатов, сумел 
увлечь своих земляков, «пробить» идею 
стратегического сотрудничества в ко-
ридорах власти. В октябре 2007 года в 
СГУ прибыла делегация Колорад-ского 
государственного университета. Амери-
канские гости по достоинству оценили 
уровень заинтересованности и научно-
исследовательского энтузиазма, которые 
отличают работу сотрудников Саратовс-
кого университета. Увиденное в Саратове 
оказало на заокеанских гостей большое 
впечатление. 

«Было радо Колорадо»
Весной 2008 года пришла пора Ко-

лорадскому университету принимать 
очередную саратовскую делегацию. С 
18 по 28 апреля американский универ-
ситет посетили проректор по научной 
работе Дмитрий Александрович Уса-
нов, проректор по социальной и вос-
питательной работе Владимир Алек-
сеевич Митрохин и директор Дирекции 
международных программ СГУ Борис 
Константинович Ракитин.

Визиту делегации СГУ было придано 
исключительное значение. Программа 
пребывания наших коллег была рассчи-
тана на максимальное ознакомление с 
возможностями и потенциалом колорад-
ского университета. Буквально каждый 
час проводились новые мероприятия, 
новые встречи, новые презентации. В кон-
це дня подводились итоги, проводились 
мозговые штурмы. Прошёл ряд встреч с 
представителями разных уровней власти. 
Посланцев Саратовского университета 
принимали вице-губернатор штата Коло-
радо и глава Департамента образования 
штата, офис сенатора Салазара и так да-
лее. На специальной встрече главы всех 
департаментов и колледжей Колорадско-
го университета выступили с  презента-
цией осуществляемых образовательных 
направлений. Первые лица университета 
лично помогали нашей делегации пра-
вильно сориентироваться в инфраструк-
туре и научно-исследовательском уровне 
принимающей стороны. 

Эта встреча, являющаяся по меркам 
Колорадского университета исключи-
тельной, показала достаточно высокий 
уровень заинтересованности наших пар-
тнёров в зарождающейся программе. 
После ряда презентаций наша делега-
ция сумела составить достаточно точ-
ное впечатление о ресурсах и исследо-
вательских направлениях американских 
коллег. Представителям СГУ показыва-
ли экспериментальные лаборатории и 

исследовательские комплексы. Созда-
валось впечатление, что для поволжских 
гостей не существовало секретов. 

В конечном итоге стало очевидно, что 
Колорадский университет заинтересован 
в установлении долговременных стра-
тегических связей с российским вузом. 
По итогам визита были подписаны два 
документа. Во-первых, это Подтвержде-
ние намерений об установлении страте-
гического партнёрства между Саратов-
ским государственным университетом и 
Университетом штата Колорадо. В нём, 
в частности, декларируется, что сотруд-
ничество с СГУ является единственным 
стратегическим партнёрством универ-
ситета Колорадо с образовательным 
учреждением России. Второй документ 
фактически открывает работу первого 
конкретного совместного научного проек-
та двух университетов. Это Меморандум 
о создании международного и междис-
циплинарного центра изучения истории и 
культуры немцев Поволжья.

Зависит от каждого
Проект направлен на творческое дву-

стороннее решение научных задач, осу-
ществляемое на равноправной основе. 
Он будет успешным, если не останется 
декларациями высоких лиц, а заработа-
ет на уровне факультетов и институтов, 
конкретных научных коллективов. Впер-
вые международное сотрудничество бу-
дет осуществляться не на основе гранта, 
который получает отдельный исследова-
тель или группа, а на уровне партнёрства 
двух крупных университетов. 

Необходимость системных проектов в 
первую очередь объясняется тем, что об-
разовательная деятельность – явление 
многопрофильное. На Западе на образо-
вание смотрят не только как на процесс 
передачи знаний, но и как на воспитание, 
культурное влияние, формирование ми-
ровоззрения. Современная западная об-
разовательная модель повторяет главный 
тезис классиков русской педагогической 
мысли «образование есть воспитание». 
Но не стоит забывать, что во всём мире 
образовательный процесс – это ещё и 
бизнес, масштабная экономическая де-
ятельность. И российские университеты 
только входят в глобальную образова-
тельную мировую систему. 

Понятие стратегического партнёрства 
подразумевает наличие не более десяти 
вузов, с которыми осуществляется сов-
местная деятельность. Американские уни-
верситеты в этом направлении работают в 

планетарном ключе. Их университеты-парт-
нёры расположены в Европе, Азии и других 
уголках планеты. Саратовский университет 
сейчас стремится к такой же модели и, не-
сомненно, вскоре её достигнет. 

В результате консультаций и взаимных 
визитов два университета определили 
круг задач и научных проблем, на которые 
будет обращено исследовательское вни-
мание в первую очередь. 6 мая на совете 
деканов были озвучены перспективы, ко-
торые открываются для активных, мобиль-
ных и современных людей. На каждом 
факультете и в каждом институте сущест-
вует своя исследовательская атмосфера, 
свой неповторимый научный ландшафт. В 
зависимости от того, как он будет согласо-
вываться с запросами или возможностями 
наших коллег из-за океана, будут вырисо-
вываться конкретные формы этого двусто-
роннего проекта. Формирование и утверж-
дение плана конкретных мероприятий, 
курсов и экспериментальных проектов 
станет творческим процессом, направлен-
ным на оптимальный результат. На пер-
вом уровне всё зависит от инициативы и 
мобильности наших людей и их готовнос-
ти и способности адаптироваться к новым 
правилам международных отношений. 

Ближайшее время будет посвящено 
сбору предложений, инициатив, а также 
их оформлению и началу процесса согла-
сования: определению, по каким направ-
лениям у нас есть перспективы совмест-
ного научного творчества. В каких формах 
сотрудничество будет воплощено в жизнь, 
во многом зависит от творческой инициа-
тивы структурных подразделений СГУ. В 
частности, предусмотрены возможности 
для широкого студенческого обмена. Для 
того чтобы состояться в будущем, сделать 
карьеру на международном уровне, нужно 
уметь достойно конкурировать. Впрочем, 
студенты СГУ это прекрасно понимают. 

Уровень доверительности между двумя 
крупными образовательными структурами  
вселяет надежду и свидетельствует, что на 
сегодняшний день Саратовский универси-
тет стоит в первых рядах российского об-
разовательного пространства. И будущее 
университета во многом зависит от того, 
насколько достойно мы его представим на 
международной арене.

Кирилл ЗАХАРоВ

Проректор по воспитательной 
и социальной работе СГУ Влади-
мир Алексеевич МИТРоХИН: 
«Мне нравится, что в наших гражда-
нах исчез тот трепет перед Западом, 
который имел место буквально не-
сколько лет назад. Появилось пони-
мание, что на Западе учат не лучше, 
но и не хуже, чем во многих универ-
ситетах России, например в класси-
ческом Саратовском университете. 
Мы утвердились в осознании, того 
что мы представляем устоявшуюся 
цивилизацию и вправе отстаивать ее 
интересы. Нам всем необходимо на-
учиться жить в мире, где есть несколь-
ко центров влияния и силы, в том 
числе интеллектуальной. Россия –  
один из них».

Проректор по научно-исследо-
вательской работе Дмитрий  
Александрович УСАНоВ: «Наше 
взаимодействие открывает перспективу 
исследований в актуальных областях. 
Например, в ближайших планах объ-
единение усилий в области биотехно-
логий, где ведущую роль будут играть 
химики, куда подключатся биологи, а 
возможно, и физики. Другой пример 
предполагаемого сотрудничества – раз-
работки в направлении поиска альтер-
нативных источников энергии. К этой 
сфере могут быть подключены механи-
ки, математики, физики. Намечающееся 
сотрудничество интересно своей меж-
дисциплинарностью. Будут создаваться 
коллективы, выходящие за рамки одно-
го факультета. В университете сущес-
твует большой потенциал проведения 
междисциплинарных исследований, 
который, к сожалению, используется 
недостаточно широко. Иными словами, 
выходя на мировую арену, университет 
обретает новые возможности комбини-
рованного использования всех наших 
специальностей.

Колорадские коллеги с «фирменными» футболками СГУ

Подтверждение намерений о стратегическом сотрудничестве

Студенческие каникулы
пройдут с пользой

Ежегодная летняя кампания Управления органи-
зации воспитательной работы со студентами СГУ 
состоит из трёх блоков. Первый блок осуществля-
ется в тесном взаимодействии с Управлением соци-
альной работы и представляет собой организацию 
летнего отдыха студентов университета в Чардыме.

Во втором блоке предусмотрена организация 
студенческих педагогических отрядов для прак-
тики на море в детских оздоровительных лагерях. 
Третий блок – совершенно новый для СГУ. Этим 
летом сотрудники Управления планируют орга-
низовать несколько туристических мероприятий. 
Студенты смогут участвовать в пеших походах, 
сплавах на байдарках и велозабегах.

Совсем недавно университетские туристы про-
делали путь длиной 65 километров и добрались до 
пещеры Кудеяра – места, в котором разбойник хра-
нил награбленные сокровища. А на три дня с 16 по 
18 мая запланирован следующий поход: более 100 
студентов классического университета, Балашов-
ского института, Пединститута и колледжей примут 
участие в туристическом слёте, который пройдёт 
на берегу реки Медведицы Аткарского района. В 
течение лета состоятся ещё несколько увлекатель-

ных походов, подробнее о которых можно узнать в 
Управлении организации воспитательной работы.

А 25 мая студенты проведут специальное ме-
роприятие для детей из детдомов и интернатов. 
Этот праздник будет проходить уже во второй раз 
в рамках проекта «Капелька тепла». Он проводит-
ся общими силами воспитательного и социального 
управлений, студенческого и «взрослого» профсо-
юзов при содействии многочисленных спонсоров. 
Для детей будут организованы конкурсы, концерт 
и, конечно же, вкусные угощения и подарки! 

Мелине ТоВМАСяН

Семья – это 
огромное счастье!

2008 год проходит в нашей стране под знаком 
семьи, а 15 мая отмечается Международный день 
семьи. Именно поэтому мы решили рассказать в 
этом номере «Саратовского университета» о на-
шей студенческой семье.

2003 год. Окончание школы. Поступление в 
вуз. Перед каждым, наверное, в этот момент стоит 
нелёгкий выбор: куда поступать? Как сделать пра-
вильный выбор, чтобы не разочароваться в буду-
щем? Как впоследствии оказалось, мы с Димой по-
дали заявления на поступление и в СГУ, и в СГМУ, 
да ещё и на одинаковые факультеты. «Наверное, 
это судьба», – удивляемся мы до сих пор. И по иро-
нии этой же судьбы решили остаться на биологи-
ческом факультете нашего университета (о чём ни 
разу за пять лет не пожалели!), где по распределе-
нию оказались в одной учебной группе!

Наши одногруппники сразу «разбились» на не-
сколько компаний. Мы с Димой оказались в одной 
из них. Вместе обедали, вместе сидели за партой, 
вместе ездили в университет и в общежитие.

Мы даже сами не поняли, как наши отношения 
перестали быть просто дружескими. В итоге, после 
второго курса, мы решили пожениться. 27 августа 
2005 года состоялось наше бракосочетание.

Об этом дне, подготовке к нему, можно расска-
зывать долго. Люди, прошедшие это, с лёгкостью 
поймут нас. Мне кажется, каждое мгновение оста-

нется в памяти надолго. На факультете мало кто 
знал о нашей свадьбе. Было очень приятно, когда 
1 сентября, узнав об этом, студенты всего курса 
зааплодировали нам. 

А через два года, 1 июля 2007 года, у нас ро-
дилась дочка Марина. Ей уже скоро 10 месяцев. 
Кажется, совсем большая, а на самом деле – ещё 
такая кроха.

За хлопотами так быстро промчались эти меся-
цы. Вот уже и 5 курс заканчиваем. Грустно. Ведь 
многих мы больше не увидим… Но жизнь продол-
жается, и будет ещё много встреч и расставаний, 
радостей и неудач. Но мы надеемся, что всё это 
мы будем проходить вместе, рука об руку, нашей 
дружной СЕМЬЁЙ!!!

Дмитрий, Светлана и Марина МИХИНы
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                                                ИНТЕРВЬЮ  Май 1945 года я 

встретил в Саратове
В мае этого года Россия отмечает 63-ю годовщину победы над фашизмом. В дни праздника 
мы особенно прислушиваемся к словам бывших фронтовиков, ветеранов Великой Отечес-
твенной, чтобы соотнести сегодняшний день с их полковой мудростью. Ничто не заслонит 
в их памяти тяжелейшие годы войны. Воспоминаниями о фронтовом опыте и о более чем 
полувековой работе в СГУ с нами поделился доцент социологического факультета, кандидат 
исторических наук Виктор Фёдорович Листвин.

– Я родился на Украине  
15 мая 1923 года в крупном  
промышленном центре Донбас-
са – Константиновке. В 1941 
году окончил среднюю школу. 
В нашем городе были сосредо-
точены несколько металлурги-
ческих заводов, крупнейший в 
Европе химический комбинат, 
стекольные заводы и, в част-
ности, один завод по производ-
ству оконного стекла, который 
в те годы считался стекольной 
столицей Советского Союза.  
В школе, на уроках химии, мы 
ходили на химический комби-
нат; изучая металлургическое 
производство, бывали на заводе 
имени Фрунзе. Началась война, 
и выпускников, сразу зачисли-
ли в истребительный батальон. 
Мы несли патрульную службу  
в городе и службу по охране 
стратегических объектов, по-
тому что немецкие разведыва-
тельные самолёты уже залетали 
и к нам. Мы по существу рабо-
тали в системе противовоздуш-
ной обороны, обеспечивали так 
называемые посты «ВНОС» –  
воздушное наблюдение, опове-
щение и связь. А в конце авгус-
та нас призвали в настоящую 
армию и отправили в военно-
воздушные силы, хотя мечты у 
нас были другие. Я хотел быть 
военным медиком, был даже 
зачислен кандидатом в Военно-
медицинскую академию имени 
Кирова в Ленинграде, но война 
нарушила все планы. Вскоре я 
оказался в военном училище по 
подготовке авиационных меха-
ников. Так я попал в ВВС.

– Стать летчиком  для мо-
лодых людей 30-40 годов –  
это была большая мечта.  
А Вы хотели стать медиком?

 – Наверное, сыграло роль 
то, что у нас в школе были тол-
ковые медики, они работали, 
как теперь говорят, в медпун-
кте. А ещё к нам приезжали 
представители военно-меди-
цинской академии, проводили 
подбор будущих кандидатов и 
склонили нас к этому выбору. 
Несколько человек из класса 
были зачислены кандидатами 
и получили уже свои вызовы 
для приезда ещё до начала 
войны. А за неделю до войны 
на школьный выпускной мы 
уже пришли бритыми, стриже-
ными «под ноль». 

– А почему Вас распре-
делили именно в военно-
воздушные силы? По каким  
показателям?

– Откровенно говоря, я не 
знаю. В своё время я поразил-

ся той системе подбора кадров 
в авиацию. Со всей Украины в 
один и тот же день призвали 
людей, которые потом были 
зачислены в эту команду. 
Собрали людей из Полтав- 
ской, Харьковской, Днепропет-
ровской областей, составили 
эшелон и отправили на войну. 
Хотя, надо прямо сказать, я 
ходил в военкомат и просил, 
чтобы отправили в академию, 
но никаких послаблений мне 
не было. Как потом оказалось, 
в училище, все ребята были со 
средним образованием, ком-
сомольцы. Учебный процесс в 
военной школе по подготовке 
авиамехаников был довольно 
интенсивным, были хорошие 
инструктора, отличная воен-
ная и материальная база. Весь 
день был наполнен учёбой, 
изучали теоретические курсы, 
металловедение, сопротивле-
ние материалов. Но главное – 
это была материальная часть: 
мы изучали истребитель но-
вого поколения «Як-1» конс-
трукции Александра Сергее-
вича Яковлева. Этот самолёт 
был признан самым лучшим в 
своём классе во время Второй 
мировой войны. Машина обла-
дала большой маневреннос-
тью, простотой управления, 
хорошим вооружением и высо-
кой скоростью. 

– Вы были первыми, кто 
осваивал эту машину?

– В числе первых. Когда 
нас привели в класс и показа-
ли двигатель, у нас всех был 
растерянный вид. Как освоить 
эту технику? Но в конце концов 
нам это удалось. Это была пер-
воочередная задача. Учтите, 
что шла война, а нас обучали 
больше года. 

Окончив училище, мы попа-
ли в авиационные мастерские, 
которые обслуживали фронто-
вую авиацию. Вы сами пони-
маете, что было не просто в 
полевых условиях, но, несмот-
ря на всё, мы выполняли свою 
работу. Затем нашу группу ме-
хаников перевели на службу в 
полк, где мы тоже обслужива-
ли истребители «Як». Служба 
была интересной, потому что 
всё время нужно было гото-
вить, ремонтировать машины 
для полёта. Нашей группе и 
мне поручили выполнять рабо-
ту по приёмке машин на ави-
ационном заводе. Это было 
очень ответственно: от нас 
требовали тщательной рабо-
ты, нельзя было допускать на 
фронт бракованных машин. 

– Где Вы встретили весну 
1945-го?

– После полковой службы 
меня перевели в штаб соеди-
нения на штабную работу, я по-
пал в тыл. Это был конец 1944 
года. Я попал в третью запас-
ную краснознамённую истреби-
тельную авиационную бригаду. 
А победу я встретил, будучи  
в командировке в городе Сара-
тове. Я уже состоял в должнос-
ти инструктора отдела кадров 
соединения, в воинском звании 
старшина. Здесь я бывал на 
авиационном заводе и в штабе 
третьей бригады. Когда война 
закончилась, я оказался в от-
дельном авиационном полку в 
должности начальника первого 
отдела, затем я попал в воен-
ное училище воздушно-десан-
тных войск и закончил службу 
в должности начальника отде-
ла штаба. Демобилизовался в 
феврале 1948 года и приехал 
в Саратов.

– А почему именно в Сара-
тов, Вы же с Украины?

– Потому что сюда эвакуиро-
валась моя семья: отец и мать. 
Отец работал на военном заво-
де начальником отдела. Теперь 
уже нет никаких секретов –  
это был крупнейший завод по 
производству боеприпасов. Ра-
ботая вместе с отцом на заводе, 
я сдавал вступительные экза-
мены в Юридический институт, 
хотя до этого я заочно окончил 
один курс нашего историчес-
кого факультета. Я поступил в 
Юридический институт, окончил 
его в 1952 году. Участвовал в 
общественной работе, руко-
водил в партийном комитете 
военно-спортивной работой. 
Потом поступил в аспиранту-
ру Педагогического института 
на кафедру истории. Окончив 
аспирантуру, был оставлен  
на работу в Пединституте, про-
работал год в качестве ассис-
тента, а затем в 1956 году был 
приглашён в наш университет. 
Уже в университете я закончил 
кандидатскую диссертацию, пос-
вящённую трудовому соревнова-
нию после военной пятилетки. По 
существу там шла речь о восста-
новлении народного хозяйства. 
Я собрал первичный материал 
на промышленных предприяти-
ях. Источниками послужили ма-
териалы подшипникового заво-
да, станкостроительного завода 
и других промышленных пред-
приятий. В большей степени я 
акцентировал внимание в своей 
диссертации на развитии  и ос-
воении новой техники. 

– А в каком году Вы защити-
ли диссертацию?

– Я защитил диссертацию в 
1961 году в Москве. У нас тогда 
в Саратове не было Учёного со-
вета, поэтому пришлось ехать 
в столицу. Защищал я диссер-
тацию в свой день рождения –  
15 мая. Учёный совет поздра-
вил меня  со словами: «Дадим 
ему второе рождение». В уни-
верситете я работал на кафед-
ре научного коммунизма. Тогда 
вводился новый курс и со всех 
кафедр брали преподавателей 
на новую общеуниверситетскую 
кафедру. Здесь я проработал 
долгие годы, подготовил 15 ас-
пирантов. В конце 90-х годов 
начался процесс формирования 
социологического направления, 
сформировалась кафедра со-
циологии, затем образовался 
целый факультет. Сейчас я ра-
ботаю на кафедре социологии 
регионов, готовлю дипломни-
ков, веду спецсеминар.

– Что из фронтового опы-
та  помогло Вам при работе 
в СГУ?

– Во время войны политработ-
ники нашей части увидели во мне 
педагогические задатки, поруча-
ли вести занятия политшколы, 
где я приобрёл немало навыков.  
Я научился самому главному 
– слушать и слышать своего со-
беседника. Я немало времени 
работал в качестве исполняю-
щего обязанности заведующего 
кафедрой научного коммунизма, 
где навыки, полученные на вой-
не, мне также нередко помогали.

– Вы механик, технолог, 
экономист, юрист и социолог. 
Это типичный портрет препо-
давателя Вашего поколения?

 – Таких большинство. Это 
теперь новому, формирующе-
муся поколению проще: они вы-
пускаются из вуза и зачисляют-
ся в аспирантуру чаще всего на 
свой же факультет. А у нашего 

поколения всё было не так: вот 
я, например, кандидат истори-
ческих наук, преподаватель на-
учного коммунизма и социолог.

– Несколько слов о Совете 
ветеранов университета и со-
дружестве ветеранов СГУ.

– Я считаю, что в последние 
годы Совет ветеранов рабо-
тает достаточно продуктивно. 
Связь университета с теми, кто 
уже закончил педагогическую 
работу и отошёл от  универси-
тетских дел, очень важна. Я по 
себе это знаю. Раньше, когда 
мы читали курс научного ком-
мунизма, я преподавал практи-
чески на всех факультетах, мне 
был знаком весь университет.  
А когда человек лишается это-
го, происходит вполне законо-
мерный стресс. Поэтому задача 
Совета ветеранов – поддержи-
вать связь с бывшими препода-
вателями, не давать им чувс-
твовать себя одинокими. 

– Ваши пожелания как дав-
него сотрудника университе-
та, новому поколению сотруд-
ников и студентов?

 – Я в университете уже  
52 года. Мне кажется, что сту-
дентам можно пожелать одного –  
использовать как можно луч-
ше, как можно интенсивнее тот 
колоссальный потенциал, кото-
рый есть сейчас в университете. 
Потенциал, который заключён 
в нашем преподавательском 
составе – опытных педагогах и 
наставниках. А при наличии той 
материально-технической базы, 
которая сейчас имеется на фа-
культетах, в том числе на гума-
нитарных, – всё необходимое 
для подготовки хороших специа-
листов есть. Больше ответствен-
ности, больше дисциплины –  
и мы сможем выпускать высо-
коквалифицированных и востре-
бованных специалистов.

Интервью взял 
Кирилл ЗАХАРоВ
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База отдыха «Ай-Петри»
(Чёрное море, город Феодосия, полуостров Крым) 

11-этажная гостиница расположена в центральной 
части Феодосии, в 50 метрах от моря и собственного 
пляжа. Все номера с удобствами (душ, туалет, холодиль-
ник), с балконов открывается прекрасный вид на море.

К услугам отдыхающих чистые песчаные и мелкога-
лечные пляжи, многочисленные экскурсии по Феодо-
сии и Крыму, развитая курортная инфраструктура.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека:
20 мая – 31 мая 420 рублей. 
31 мая – 10 июня 560 рублей.
10 июня – 19 июня 560 рублей.
20 июня – 30 июня 560 рублей.
1 июля – 10 июля 680 рублей.
11 июля – 20 июля 680 рублей.
21 июля – 30 июля 680 рублей.
31 июля – 9 августа 680 рублей.
10 августа – 19 августа 680 рублей.
20 августа – 30 августа 680 рублей.
31 августа – 9 сентября 560 рублей.
10 сентября – сентября 560 рублей.

Трёхразовое питание – 250 рублей в сутки.
Стоимость проезда до станции «Симферополь»: 

плацкарт – 1560 рублей, купе – 2750 рублей.
Достопримечательности:

картинная галерея И. Айвазовского;
средневековый монастырь Сурб-Хач;
Генуэзская крепость в Судаке (XIII в.);
турецкая крепость Ени-Кале (Керчь);
Ханский дворец в Бахчисарае;
Пещерные города горного Крыма;
Дегустационные залы крымских вин;
водопад Учан-Су – самый высокий в Европе.

•
•
•
•
•
•
•
•

База отдыза «Альтаир»
(Азовское море, станица Голубицкая, 

Таманский полуостров)

База расположена в станице Голубицкой Темрюк-
ского района Краснодарского края.

Коттеджи и корпуса расположены среди зелени и 
цветов. Одиннадцать коттеджей со всеми удобства-
ми (душ, санузел, кондиционер, холодильник, теле-
визор), три – с  частичными (раковина, кондиционер, 
холодильник, телевизор).

Пляж – мелкий ракушечник, море находится в не-
скольких метрах от базы отдыха. На территории есть 
кафе-бар, магазин, игровая площадка, площадка для 
настольного тенниса, тренажёры, автостоянка.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека – 
 350 рублей.

Заезды на базу с 20 мая по 10 сентября. 
Трёхразовое питание – 280 рублей в сутки.
Стоимость проезда до станции «Крымск»: плац-

карт – 922 рубля, купе – 2471 рубль.

Достопримечательности:
Таманский толос – уникальный храм III в. до н.э.;
Солёное озеро – уникальный водоём, поверхность ко-
торого покрыта коркой соли;
Грязевые вулканы – единственные действующие вул-
каны на всём Кавказе – наиболее крупные в России 
ресурсы иловых сероводородных грязей и единствен-
ное в СНГ месторождение сопочных грязей;
Долина лотосов – более десяти лет шли экспери-
менты по приживлению этого цветка в наших водоё-
мах. Но здесь, в Ахтанизовском лимане, лотосу были 
созданы идеальные условия для размножения, и те-
перь каждое лето эти великолепные растения раду-
ют туристов своей красотой;
В Таманском археологическом музее собраны уни-
кальные находки, возраст которых – более 2000 лет.

•
•

•

•

•

Профсоюз СГУ приглашает летом на море!

База отдыха «Юбилейный»
(Чёрное море, посёлок Шепси)

База находится в посёлке Шепси, расположенном 
в 22 километрах от города Туапсе. В каждом номере 
душ, туалет, холодильник. Пляж галечный, находится 
на расстоянии 400 метров от базы.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека + 
трёхразовое питание – 900  рублей.

Заезды на базу по графику:
20 – 30 мая
31 мая – 9 июня
10 – 19 июня
20 – 30 июня
1– 10 июля
11 – 20 июля
21 – 30 июля
31 июля – 9 августа
10 – 19 августа
20 – 30 августа
31 августа – 9 сентября
10 – 19 сентября
Стоимость проезда до станции «Туапсе»: плац-

карт – 1000 рублей, купе – 2500 рублей.

База отдыха «Кавказ»
(Чёрное море, посёлок Аше) 

База находится в посёлке Аше, расположенном в 
12 километрах от станции «Лазаревская». В каждом 
номере душ, туалет, холодильник. Пляж галечный, 
находится на расстоянии 400 метров от базы.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека + 
трёхразовое питание – 700  рублей.

Заезды на базу по графику:
20 – 30 мая
31 мая – 9 июня
10 – 19 июня
20 – 30 июня
1– 10 июля
11 – 20 июля
21 – 30 июля
31 июля – 9 августа
10 – 19 августа
20 – 30 августа
31 августа – 9 сентября
10 – 19 сентября
Стоимость проезда до станции «Лазаревская»: 

плацкарт – 1000 рублей, купе – 2500 рублей.

Профком сотрудников СГУ заключил 
договорённость с шестью базами от-
дыха, расположенными в прибрежной 
зоне Чёрного и Азовского морей. По 
льготным ценам, стабильность которых 
гарантирует Профком, члены универ-
ситетского профсоюза могут отдохнуть 
на базах отдыха «Ай-петри», «Альта-
ир», «Азов-1», «Азов-2», «Кавказ» и  
«Юбилейный». 

Преимущество этих баз в сравнении с 
другими не только в стоимости прожива-
ния на них, но и в выигрышном располо-
жении. У каждой из баз есть свой пляж, 
песчаный или галечный. 

Каждый может сам выбрать программу 
оплаченного питания на отдыхе: один, два 
или три раза в сутки. По мнению предсе-
дателя Профсоюза Николая Николаевича 
Филатова, на отдыхе вряд ли получится 

ограничивать себя в пище – как физичес-
кой, так и духовной. Например, на Таман-
ском полуострове, где располагается база 
«Альтаир», казачество практически каж-
дую неделю находит повод для пира. В 
какой бы заезд ни поехал туда сотрудник 
СГУ, он сможет побывать или на празднике 
виноделия, или на празднике шашлыка. 

Отдых на каждой базе предполагает 
походы и экскурсии. Самый изобильный 

в этом плане – Крым. Старый Крым, вбли-
зи которого находится база «Ай-петри», 
считается одним из самых экологически 
чистых мест в Европе.

Для того чтобы получить путёвку по 
льготной цене, нужно в ближайшее время 
подать заявку в 306 комнату X корпуса. 
Путёвки будут распространяться только 
среди членов Профсоюза.

Юлия Цветкова

          НоВоСТИ ПЕДИНСТИТУТА

Пятый шаг в профессию педагога
Пятый год в Педагогическом институте СГУ прохо-

дит межфакультетский конкурс педагогического мас-
терства «Шаг в профессию». Как шутят участники, 
именно в этот миг в Саратов прилетает птица пеликан, 
ставшая символом конкурса. 

Каждый год конкурсанты проходят несколько сложных 
этапов: самопрезентацию «Моя профессия – учитель»,  
видеоурок и урок, который они проводят реально перед 
жюри и зрителями-болельщиками, а также этап, который 
помогает участникам проявить свои таланты воспитателя.

Идея «Шага…» принадлежит Марине Николаевне 
Бурмистровой, заведующей педагогической практикой 
Пединститута и поддержавшей её кафедре педагогики. 
Эта задумка оказалась настолько востребованной и жиз-
неспособной, что привлекла внимание Комитета по обра-
зованию Администрации города Саратова, Саратовского 
филиала Российского Педагогического общества, Сара-
товского института повышения квалификации работни-
ков образования и многих образовательных учреждений. 
Представители школ, учреждений дополнительного об-
разования, детских оздоровительных лагерей являются 
бессменными членами жюри, каждый раз удивляясь на-
сколько талантлива современная молодёжь! 

Победителями этого года стали:
в номинации «Верю в свою звезду» – студентка фа-

культета иностранных языков Юлия Шлыкова;

в номинации «За мажор и гармонию в педагогичес-
кой деятельности» – студентка факультета искусств и 
художественного образования Юлия Чернышёва;

в номинации «Волшебница страны Детства» – сту-
дентка факультета педагогики, психологии и начального 
образования Татьяна Парамонова;

в номинации «Солнце в ладошках» – 
студентка факультета коррекционной педагогики и спе-
циальной психологии Оксана Ухова;

в номинации «Рыцарь спортивной педагогики» – 
студент факультета физической культуры Иван Булычёв.

Победителем конкурса «Шаг в профессию – 2008» 
и обладателем диплома лауреата конкурса в номинации 
«За талант зажечь словом» стала студентка факультета 
русской словесности Елена Гончарова.

Елена была удостоена и специального приза от Са-
ратовской Областной Думы, который ей вручила пред-
седатель Попечительского совета СГУ, заместитель 
Председателя Саратовской Областной Думы, кандидат 
педагогических наук Марина Владимировна Алёшина. 
В своём выступлении Марина Владимировна, особо 
подчеркнув, что она тоже выпускница Педагогического 
института, выразила надежду на то, что педагогичес-
кое сообщество найдёт в лице конкурсантов достойных 
коллег и пожелала им дальнейшего профессионально-
го роста и личного счастья. 

Каждый факультет, студенческий клуб Педагогического 
института и детская общественная организация «Галак-
тика» подготовили для участников подарки: выступления 
творческих коллективов. На сцене танцевали, пели, пока-
зывали репризы и спортивные этюды студенты Педагоги-
ческого института.  А «Галактика» выступила с замечатель-
ной композицией «Учитель – человек с летящей душой».

Самому же конкурсу факультет русской словесности 
подарил гимн, который, возможно, станет с этого года 
традиционным. А уже ставшими традиционными для 
конкурса хрустальными колокольчиками, символизиру-
ющими педагогическую профессию, были награждены 
все конкурсанты.  

Кафедра педагогики 
Педагогического института СГУ 

          НоВоСТИ ПРофКоМА СоТРУДНИКоВ
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                                                ИНТЕРВЬЮ  Май 1945 года я 

встретил в Саратове
В мае этого года Россия отмечает 63-ю годовщину победы над фашизмом. В дни праздника 
мы особенно прислушиваемся к словам бывших фронтовиков, ветеранов Великой Отечес-
твенной, чтобы соотнести сегодняшний день с их полковой мудростью. Ничто не заслонит 
в их памяти тяжелейшие годы войны. Воспоминаниями о фронтовом опыте и о более чем 
полувековой работе в СГУ с нами поделился доцент социологического факультета, кандидат 
исторических наук Виктор Фёдорович Листвин.

– Я родился на Украине  
15 мая 1923 года в крупном  
промышленном центре Донбас-
са – Константиновке. В 1941 
году окончил среднюю школу. 
В нашем городе были сосредо-
точены несколько металлурги-
ческих заводов, крупнейший в 
Европе химический комбинат, 
стекольные заводы и, в част-
ности, один завод по производ-
ству оконного стекла, который 
в те годы считался стекольной 
столицей Советского Союза.  
В школе, на уроках химии, мы 
ходили на химический комби-
нат; изучая металлургическое 
производство, бывали на заводе 
имени Фрунзе. Началась война, 
и выпускников, сразу зачисли-
ли в истребительный батальон. 
Мы несли патрульную службу  
в городе и службу по охране 
стратегических объектов, по-
тому что немецкие разведыва-
тельные самолёты уже залетали 
и к нам. Мы по существу рабо-
тали в системе противовоздуш-
ной обороны, обеспечивали так 
называемые посты «ВНОС» –  
воздушное наблюдение, опове-
щение и связь. А в конце авгус-
та нас призвали в настоящую 
армию и отправили в военно-
воздушные силы, хотя мечты у 
нас были другие. Я хотел быть 
военным медиком, был даже 
зачислен кандидатом в Военно-
медицинскую академию имени 
Кирова в Ленинграде, но война 
нарушила все планы. Вскоре я 
оказался в военном училище по 
подготовке авиационных меха-
ников. Так я попал в ВВС.

– Стать летчиком  для мо-
лодых людей 30-40 годов –  
это была большая мечта.  
А Вы хотели стать медиком?

 – Наверное, сыграло роль 
то, что у нас в школе были тол-
ковые медики, они работали, 
как теперь говорят, в медпун-
кте. А ещё к нам приезжали 
представители военно-меди-
цинской академии, проводили 
подбор будущих кандидатов и 
склонили нас к этому выбору. 
Несколько человек из класса 
были зачислены кандидатами 
и получили уже свои вызовы 
для приезда ещё до начала 
войны. А за неделю до войны 
на школьный выпускной мы 
уже пришли бритыми, стриже-
ными «под ноль». 

– А почему Вас распре-
делили именно в военно-
воздушные силы? По каким  
показателям?

– Откровенно говоря, я не 
знаю. В своё время я поразил-

ся той системе подбора кадров 
в авиацию. Со всей Украины в 
один и тот же день призвали 
людей, которые потом были 
зачислены в эту команду. 
Собрали людей из Полтав- 
ской, Харьковской, Днепропет-
ровской областей, составили 
эшелон и отправили на войну. 
Хотя, надо прямо сказать, я 
ходил в военкомат и просил, 
чтобы отправили в академию, 
но никаких послаблений мне 
не было. Как потом оказалось, 
в училище, все ребята были со 
средним образованием, ком-
сомольцы. Учебный процесс в 
военной школе по подготовке 
авиамехаников был довольно 
интенсивным, были хорошие 
инструктора, отличная воен-
ная и материальная база. Весь 
день был наполнен учёбой, 
изучали теоретические курсы, 
металловедение, сопротивле-
ние материалов. Но главное – 
это была материальная часть: 
мы изучали истребитель но-
вого поколения «Як-1» конс-
трукции Александра Сергее-
вича Яковлева. Этот самолёт 
был признан самым лучшим в 
своём классе во время Второй 
мировой войны. Машина обла-
дала большой маневреннос-
тью, простотой управления, 
хорошим вооружением и высо-
кой скоростью. 

– Вы были первыми, кто 
осваивал эту машину?

– В числе первых. Когда 
нас привели в класс и показа-
ли двигатель, у нас всех был 
растерянный вид. Как освоить 
эту технику? Но в конце концов 
нам это удалось. Это была пер-
воочередная задача. Учтите, 
что шла война, а нас обучали 
больше года. 

Окончив училище, мы попа-
ли в авиационные мастерские, 
которые обслуживали фронто-
вую авиацию. Вы сами пони-
маете, что было не просто в 
полевых условиях, но, несмот-
ря на всё, мы выполняли свою 
работу. Затем нашу группу ме-
хаников перевели на службу в 
полк, где мы тоже обслужива-
ли истребители «Як». Служба 
была интересной, потому что 
всё время нужно было гото-
вить, ремонтировать машины 
для полёта. Нашей группе и 
мне поручили выполнять рабо-
ту по приёмке машин на ави-
ационном заводе. Это было 
очень ответственно: от нас 
требовали тщательной рабо-
ты, нельзя было допускать на 
фронт бракованных машин. 

– Где Вы встретили весну 
1945-го?

– После полковой службы 
меня перевели в штаб соеди-
нения на штабную работу, я по-
пал в тыл. Это был конец 1944 
года. Я попал в третью запас-
ную краснознамённую истреби-
тельную авиационную бригаду. 
А победу я встретил, будучи  
в командировке в городе Сара-
тове. Я уже состоял в должнос-
ти инструктора отдела кадров 
соединения, в воинском звании 
старшина. Здесь я бывал на 
авиационном заводе и в штабе 
третьей бригады. Когда война 
закончилась, я оказался в от-
дельном авиационном полку в 
должности начальника первого 
отдела, затем я попал в воен-
ное училище воздушно-десан-
тных войск и закончил службу 
в должности начальника отде-
ла штаба. Демобилизовался в 
феврале 1948 года и приехал 
в Саратов.

– А почему именно в Сара-
тов, Вы же с Украины?

– Потому что сюда эвакуиро-
валась моя семья: отец и мать. 
Отец работал на военном заво-
де начальником отдела. Теперь 
уже нет никаких секретов –  
это был крупнейший завод по 
производству боеприпасов. Ра-
ботая вместе с отцом на заводе, 
я сдавал вступительные экза-
мены в Юридический институт, 
хотя до этого я заочно окончил 
один курс нашего историчес-
кого факультета. Я поступил в 
Юридический институт, окончил 
его в 1952 году. Участвовал в 
общественной работе, руко-
водил в партийном комитете 
военно-спортивной работой. 
Потом поступил в аспиранту-
ру Педагогического института 
на кафедру истории. Окончив 
аспирантуру, был оставлен  
на работу в Пединституте, про-
работал год в качестве ассис-
тента, а затем в 1956 году был 
приглашён в наш университет. 
Уже в университете я закончил 
кандидатскую диссертацию, пос-
вящённую трудовому соревнова-
нию после военной пятилетки. По 
существу там шла речь о восста-
новлении народного хозяйства. 
Я собрал первичный материал 
на промышленных предприяти-
ях. Источниками послужили ма-
териалы подшипникового заво-
да, станкостроительного завода 
и других промышленных пред-
приятий. В большей степени я 
акцентировал внимание в своей 
диссертации на развитии  и ос-
воении новой техники. 

– А в каком году Вы защити-
ли диссертацию?

– Я защитил диссертацию в 
1961 году в Москве. У нас тогда 
в Саратове не было Учёного со-
вета, поэтому пришлось ехать 
в столицу. Защищал я диссер-
тацию в свой день рождения –  
15 мая. Учёный совет поздра-
вил меня  со словами: «Дадим 
ему второе рождение». В уни-
верситете я работал на кафед-
ре научного коммунизма. Тогда 
вводился новый курс и со всех 
кафедр брали преподавателей 
на новую общеуниверситетскую 
кафедру. Здесь я проработал 
долгие годы, подготовил 15 ас-
пирантов. В конце 90-х годов 
начался процесс формирования 
социологического направления, 
сформировалась кафедра со-
циологии, затем образовался 
целый факультет. Сейчас я ра-
ботаю на кафедре социологии 
регионов, готовлю дипломни-
ков, веду спецсеминар.

– Что из фронтового опы-
та  помогло Вам при работе 
в СГУ?

– Во время войны политработ-
ники нашей части увидели во мне 
педагогические задатки, поруча-
ли вести занятия политшколы, 
где я приобрёл немало навыков.  
Я научился самому главному 
– слушать и слышать своего со-
беседника. Я немало времени 
работал в качестве исполняю-
щего обязанности заведующего 
кафедрой научного коммунизма, 
где навыки, полученные на вой-
не, мне также нередко помогали.

– Вы механик, технолог, 
экономист, юрист и социолог. 
Это типичный портрет препо-
давателя Вашего поколения?

 – Таких большинство. Это 
теперь новому, формирующе-
муся поколению проще: они вы-
пускаются из вуза и зачисляют-
ся в аспирантуру чаще всего на 
свой же факультет. А у нашего 

поколения всё было не так: вот 
я, например, кандидат истори-
ческих наук, преподаватель на-
учного коммунизма и социолог.

– Несколько слов о Совете 
ветеранов университета и со-
дружестве ветеранов СГУ.

– Я считаю, что в последние 
годы Совет ветеранов рабо-
тает достаточно продуктивно. 
Связь университета с теми, кто 
уже закончил педагогическую 
работу и отошёл от  универси-
тетских дел, очень важна. Я по 
себе это знаю. Раньше, когда 
мы читали курс научного ком-
мунизма, я преподавал практи-
чески на всех факультетах, мне 
был знаком весь университет.  
А когда человек лишается это-
го, происходит вполне законо-
мерный стресс. Поэтому задача 
Совета ветеранов – поддержи-
вать связь с бывшими препода-
вателями, не давать им чувс-
твовать себя одинокими. 

– Ваши пожелания как дав-
него сотрудника университе-
та, новому поколению сотруд-
ников и студентов?

 – Я в университете уже  
52 года. Мне кажется, что сту-
дентам можно пожелать одного –  
использовать как можно луч-
ше, как можно интенсивнее тот 
колоссальный потенциал, кото-
рый есть сейчас в университете. 
Потенциал, который заключён 
в нашем преподавательском 
составе – опытных педагогах и 
наставниках. А при наличии той 
материально-технической базы, 
которая сейчас имеется на фа-
культетах, в том числе на гума-
нитарных, – всё необходимое 
для подготовки хороших специа-
листов есть. Больше ответствен-
ности, больше дисциплины –  
и мы сможем выпускать высо-
коквалифицированных и востре-
бованных специалистов.

Интервью взял 
Кирилл ЗАХАРоВ
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База отдыха «Ай-Петри»
(Чёрное море, город Феодосия, полуостров Крым) 

11-этажная гостиница расположена в центральной 
части Феодосии, в 50 метрах от моря и собственного 
пляжа. Все номера с удобствами (душ, туалет, холодиль-
ник), с балконов открывается прекрасный вид на море.

К услугам отдыхающих чистые песчаные и мелкога-
лечные пляжи, многочисленные экскурсии по Феодо-
сии и Крыму, развитая курортная инфраструктура.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека:
20 мая – 31 мая 420 рублей. 
31 мая – 10 июня 560 рублей.
10 июня – 19 июня 560 рублей.
20 июня – 30 июня 560 рублей.
1 июля – 10 июля 680 рублей.
11 июля – 20 июля 680 рублей.
21 июля – 30 июля 680 рублей.
31 июля – 9 августа 680 рублей.
10 августа – 19 августа 680 рублей.
20 августа – 30 августа 680 рублей.
31 августа – 9 сентября 560 рублей.
10 сентября – сентября 560 рублей.

Трёхразовое питание – 250 рублей в сутки.
Стоимость проезда до станции «Симферополь»: 

плацкарт – 1560 рублей, купе – 2750 рублей.
Достопримечательности:

картинная галерея И. Айвазовского;
средневековый монастырь Сурб-Хач;
Генуэзская крепость в Судаке (XIII в.);
турецкая крепость Ени-Кале (Керчь);
Ханский дворец в Бахчисарае;
Пещерные города горного Крыма;
Дегустационные залы крымских вин;
водопад Учан-Су – самый высокий в Европе.

•
•
•
•
•
•
•
•

База отдыза «Альтаир»
(Азовское море, станица Голубицкая, 

Таманский полуостров)

База расположена в станице Голубицкой Темрюк-
ского района Краснодарского края.

Коттеджи и корпуса расположены среди зелени и 
цветов. Одиннадцать коттеджей со всеми удобства-
ми (душ, санузел, кондиционер, холодильник, теле-
визор), три – с  частичными (раковина, кондиционер, 
холодильник, телевизор).

Пляж – мелкий ракушечник, море находится в не-
скольких метрах от базы отдыха. На территории есть 
кафе-бар, магазин, игровая площадка, площадка для 
настольного тенниса, тренажёры, автостоянка.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека – 
 350 рублей.

Заезды на базу с 20 мая по 10 сентября. 
Трёхразовое питание – 280 рублей в сутки.
Стоимость проезда до станции «Крымск»: плац-

карт – 922 рубля, купе – 2471 рубль.

Достопримечательности:
Таманский толос – уникальный храм III в. до н.э.;
Солёное озеро – уникальный водоём, поверхность ко-
торого покрыта коркой соли;
Грязевые вулканы – единственные действующие вул-
каны на всём Кавказе – наиболее крупные в России 
ресурсы иловых сероводородных грязей и единствен-
ное в СНГ месторождение сопочных грязей;
Долина лотосов – более десяти лет шли экспери-
менты по приживлению этого цветка в наших водоё-
мах. Но здесь, в Ахтанизовском лимане, лотосу были 
созданы идеальные условия для размножения, и те-
перь каждое лето эти великолепные растения раду-
ют туристов своей красотой;
В Таманском археологическом музее собраны уни-
кальные находки, возраст которых – более 2000 лет.

•
•

•

•

•

Профсоюз СГУ приглашает летом на море!

База отдыха «Юбилейный»
(Чёрное море, посёлок Шепси)

База находится в посёлке Шепси, расположенном 
в 22 километрах от города Туапсе. В каждом номере 
душ, туалет, холодильник. Пляж галечный, находится 
на расстоянии 400 метров от базы.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека + 
трёхразовое питание – 900  рублей.

Заезды на базу по графику:
20 – 30 мая
31 мая – 9 июня
10 – 19 июня
20 – 30 июня
1– 10 июля
11 – 20 июля
21 – 30 июля
31 июля – 9 августа
10 – 19 августа
20 – 30 августа
31 августа – 9 сентября
10 – 19 сентября
Стоимость проезда до станции «Туапсе»: плац-

карт – 1000 рублей, купе – 2500 рублей.

База отдыха «Кавказ»
(Чёрное море, посёлок Аше) 

База находится в посёлке Аше, расположенном в 
12 километрах от станции «Лазаревская». В каждом 
номере душ, туалет, холодильник. Пляж галечный, 
находится на расстоянии 400 метров от базы.

Стоимость проживания в сутки на 1 человека + 
трёхразовое питание – 700  рублей.

Заезды на базу по графику:
20 – 30 мая
31 мая – 9 июня
10 – 19 июня
20 – 30 июня
1– 10 июля
11 – 20 июля
21 – 30 июля
31 июля – 9 августа
10 – 19 августа
20 – 30 августа
31 августа – 9 сентября
10 – 19 сентября
Стоимость проезда до станции «Лазаревская»: 

плацкарт – 1000 рублей, купе – 2500 рублей.

Профком сотрудников СГУ заключил 
договорённость с шестью базами от-
дыха, расположенными в прибрежной 
зоне Чёрного и Азовского морей. По 
льготным ценам, стабильность которых 
гарантирует Профком, члены универ-
ситетского профсоюза могут отдохнуть 
на базах отдыха «Ай-петри», «Альта-
ир», «Азов-1», «Азов-2», «Кавказ» и  
«Юбилейный». 

Преимущество этих баз в сравнении с 
другими не только в стоимости прожива-
ния на них, но и в выигрышном располо-
жении. У каждой из баз есть свой пляж, 
песчаный или галечный. 

Каждый может сам выбрать программу 
оплаченного питания на отдыхе: один, два 
или три раза в сутки. По мнению предсе-
дателя Профсоюза Николая Николаевича 
Филатова, на отдыхе вряд ли получится 

ограничивать себя в пище – как физичес-
кой, так и духовной. Например, на Таман-
ском полуострове, где располагается база 
«Альтаир», казачество практически каж-
дую неделю находит повод для пира. В 
какой бы заезд ни поехал туда сотрудник 
СГУ, он сможет побывать или на празднике 
виноделия, или на празднике шашлыка. 

Отдых на каждой базе предполагает 
походы и экскурсии. Самый изобильный 

в этом плане – Крым. Старый Крым, вбли-
зи которого находится база «Ай-петри», 
считается одним из самых экологически 
чистых мест в Европе.

Для того чтобы получить путёвку по 
льготной цене, нужно в ближайшее время 
подать заявку в 306 комнату X корпуса. 
Путёвки будут распространяться только 
среди членов Профсоюза.

Юлия Цветкова

          НоВоСТИ ПЕДИНСТИТУТА

Пятый шаг в профессию педагога
Пятый год в Педагогическом институте СГУ прохо-

дит межфакультетский конкурс педагогического мас-
терства «Шаг в профессию». Как шутят участники, 
именно в этот миг в Саратов прилетает птица пеликан, 
ставшая символом конкурса. 

Каждый год конкурсанты проходят несколько сложных 
этапов: самопрезентацию «Моя профессия – учитель»,  
видеоурок и урок, который они проводят реально перед 
жюри и зрителями-болельщиками, а также этап, который 
помогает участникам проявить свои таланты воспитателя.

Идея «Шага…» принадлежит Марине Николаевне 
Бурмистровой, заведующей педагогической практикой 
Пединститута и поддержавшей её кафедре педагогики. 
Эта задумка оказалась настолько востребованной и жиз-
неспособной, что привлекла внимание Комитета по обра-
зованию Администрации города Саратова, Саратовского 
филиала Российского Педагогического общества, Сара-
товского института повышения квалификации работни-
ков образования и многих образовательных учреждений. 
Представители школ, учреждений дополнительного об-
разования, детских оздоровительных лагерей являются 
бессменными членами жюри, каждый раз удивляясь на-
сколько талантлива современная молодёжь! 

Победителями этого года стали:
в номинации «Верю в свою звезду» – студентка фа-

культета иностранных языков Юлия Шлыкова;

в номинации «За мажор и гармонию в педагогичес-
кой деятельности» – студентка факультета искусств и 
художественного образования Юлия Чернышёва;

в номинации «Волшебница страны Детства» – сту-
дентка факультета педагогики, психологии и начального 
образования Татьяна Парамонова;

в номинации «Солнце в ладошках» – 
студентка факультета коррекционной педагогики и спе-
циальной психологии Оксана Ухова;

в номинации «Рыцарь спортивной педагогики» – 
студент факультета физической культуры Иван Булычёв.

Победителем конкурса «Шаг в профессию – 2008» 
и обладателем диплома лауреата конкурса в номинации 
«За талант зажечь словом» стала студентка факультета 
русской словесности Елена Гончарова.

Елена была удостоена и специального приза от Са-
ратовской Областной Думы, который ей вручила пред-
седатель Попечительского совета СГУ, заместитель 
Председателя Саратовской Областной Думы, кандидат 
педагогических наук Марина Владимировна Алёшина. 
В своём выступлении Марина Владимировна, особо 
подчеркнув, что она тоже выпускница Педагогического 
института, выразила надежду на то, что педагогичес-
кое сообщество найдёт в лице конкурсантов достойных 
коллег и пожелала им дальнейшего профессионально-
го роста и личного счастья. 

Каждый факультет, студенческий клуб Педагогического 
института и детская общественная организация «Галак-
тика» подготовили для участников подарки: выступления 
творческих коллективов. На сцене танцевали, пели, пока-
зывали репризы и спортивные этюды студенты Педагоги-
ческого института.  А «Галактика» выступила с замечатель-
ной композицией «Учитель – человек с летящей душой».

Самому же конкурсу факультет русской словесности 
подарил гимн, который, возможно, станет с этого года 
традиционным. А уже ставшими традиционными для 
конкурса хрустальными колокольчиками, символизиру-
ющими педагогическую профессию, были награждены 
все конкурсанты.  

Кафедра педагогики 
Педагогического института СГУ 

          НоВоСТИ ПРофКоМА СоТРУДНИКоВ
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Форма одежды для геологов
Приказом министерства Высшего образования СССР 

С.В. Кафтанова от 18 ноября 1947 года вводится форма 
одежды и знаки различия для студентов горных, геолого- 
разведочных институтов и геологических факультетов 
университетов.

Форменная одежда выдаётся зимняя и летняя.
 №25(48) от 29 декабря 1947 года

Студенты – шефы
Комсомольская организация Университета шефству-

ет над госпиталем Облздравотдела.
Кто из раненых этого госпиталя не знает студентку II 

курса биофака Куркину, студентку II курса мехмата По-
пову? Почти ежедневно после занятий их можно видеть 
у постелей больных: они читают им книги, ведут беседы 
о прочитанном.

Ко дню Советской Армии студентка Куркина от име-
ни своего факультета преподнесла раненым подарки. В 
госпитале силами кружка художественной самодеятель-
ности было дано несколько концертов.

До конца учебного года намечено дать еще 4 концер-
та и провести ряд лекций на естественно-научные и по-
литические темы.

Несмотря на большую общественную работу, студен-
тки шефских групп показывают прекрасные образцы в 
своей учебной работе.

А. Петрухин
№7(30) от 9 апреля 1947 года

На лучшую комнату
1 ноября 1946 г. вузком и профком Университета 

объявил конкурс на лучшую комнату в студенческих 
общежитиях.

Жюри конкурса совместно с бытовой комиссией проф-
кома и вузкома подвели итоги конкурса. Семь лучших 
комнат общежитий отмечены как лучшие.

Студентам, проживающим в комнатах №74 и №57, бу-
дут выданы ордера на приобретение промтоваров. Сту-
денты остальных пяти комнат получат мебель.

 Жюри конкурса
№5(28) от 8 марта 1947 года

Спецсеминары – школа 
самостоятельной работы

Университет призван готовить кадры специалистов, 
обладающих широким знанием фактов и выводов со-
временной науки и владеющих методами самостоятель-
ного научного исследования.

Я руковожу семинаром, изучающим критико-беллет-
ристический отдел передового демократического журна-
ла «Отечественные записки».

К настоящему времени студенты в основном закон-
чили работу над соответствующими темами, было за-
слушано шесть докладов. Можно подвести некоторые 
итоги. Не все представленные и заслушанные работы 
равноценны. К числу лучших относятся доклады сту-
дентов 3 курса Никитиной, Полушкиной, Верховцевой, 
Шофс и некоторых других.

Семинарские работы этих студентов богаты самосто-
ятельными наблюдениями, в них присутствует элемент 
научного исследования, делаются удачные попытки отыс-
кать необходимые, должные принципы систематизации 
материала, притом в известной историко-литературной 
перспективе и в широких методологических аспектах.

Доцент Е. Покусаев
№8(31) от 23 апреля 1947 года

Вручение университетских значков
24 апреля на заседании Ученого Совета были вруче-

ны университетские нагрудные знаки лицам, окончив-
шим государственные университеты с 1918 по 1945 гг.

Ректор Университета проф. Голубков П.В. привет-
ствовал собравшихся и призвал работать в области 
науки и воспитания молодых научных кадров с еще 
большей энергией и самоотверженностью.

№9(32) от 1 мая 1947 года

На всесоюзный парад физкультурников
21 лучший физкультурник Университета выехал для 

участия во Всесоюзном параде физкультурников, кото-
рый состоится в Москве 20 июня.

Вместе с другими участниками парада наши физ-
культурники пройдут тренировочные занятия под руко-
водством заслуженных мастеров спорта. 20 июня они 
выйдут на парад в сводной колонне физкультурников 
РСФСР и ВЦСПС.

№15(38) от 27 июня 1947 года

Смотр художественной 
самодеятельности

Общеуниверситетский смотр художественной само-
деятельности состоялся 24 марта. Студенты выступи-
ли с чтением произведений классиков и советских поэ-
тов, с пением. Драмкружок показал отрывки из комедии 
Гоголя «Ревизор», из драмы Островского «Гроза», из 
пьесы К. Симонова «Парень из нашего города» и др.

Присутствовавшие тепло встречали участников 
смотра. Лучшие номера выделены на городской смотр 
художественной самодеятельности.

№6(29) от 27 марта 1947 года
В текстах сохранена орфография  и пунктуация

  первоисточника.  Материалы подготовила 
Мария БоЛКУНоВА

    ВоСПоМИНАНИя СоТРУДНИКоВ СГУМоя филфаковская жизнь 

ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГоД 1947

1 сентября 1956 года. Я открываю тяжёлую дверь IV корпуса университета на площади Ре-
волюции (теперь Театральная площадь), который по сложившейся традиции делили фило-
логический и исторический факультеты. Так началась моя жизнь студентки-филолога – один 
из интереснейших и радостных периодов длинного пути: лекции, семинары, знакомство с 
сокурсниками и педагогами.

Факультет наш оказался жен-
ским как в плане студенческого 
контингента (из 50 человек на 
курсе – 7 юношей), так и препо-
давательского состава. Но зато 
мужской состав дорогого стоил:  
А.М. Лукьяненко, профессор ещё 
досоветской «закваски», который 
мог пожать студенту руку, если 
ему понравился ответ; профессор  
Е.И. Покусаев, создавший свою 
школу «щедринистов», А.П. Бу-
гаенко, многие годы бывший и 
проректором по учебной работе. 
Но более всего меня поразили 
женщины, не только своим ин-
теллектом, профессионализмом, 
но и красотой: декан факультета 
С.А. Бах с её гладко зачёсанными 
чёрными волосами, схваченными 
в тугой узел; рыжеволосая краса-
вица М.Б. Борисова; голубоглазая, 
словно из русской сказки пришед-
шая М.В. Глушкова; необыкно-
венно обаятельная, воплощение 
женственности Г.Г. Полищук; по-
хожая на толстовских героинь, о 
которых она вдохновенно расска-
зывала, И.В. Чуприна.

И, конечно, особый след в 
душах своих современников-
филологов, тех, кто «ковал по-
беду» в студенческих смотрах 
самодеятельности, оставила  
Е.П. Никитина. Она была тем 

магнитом, который притягивал к 
себе филфаковские таланты  – их 
стараниями создавались факуль-
тетские спектакли (в частности, 
«Квадратура круга» по пьесе В. 
Катаева), интересная композиция 
по поэме Твардовского «Василий 
Тёркин», сатирические обозрения. 

Знаменитая 9 аудитория… Так 
и хочется, подобно чеховскому ге-
рою, обратиться к ней на «Вы»: до-
рогая, многоуважаемая, любимая 
аудитория. Сколько лекций было 
здесь прослушано: незабываемые 
не только по глубине содержания, 
но и по темпераменту лекции про-
фессора М.Н. Бобровой, участни-
цы Великой Отечественной вой-
ны, граничившие с концертными 
выступлениями лекции доцента 
Рорера, читавшего исторический 
материализм. Маленького роста 
человек, напоминающий внешне 
Квазимодо, становился гигантом, 
когда начинал говорить. 

А в неучебное время 9 аудито-
рия превращалась в репетицион-
ный зал, за который боролись не 
только хозяева корпуса, но и дру-
гие факультеты. Маленькая сце-
на, занавес для которой был сшит 
нашими руками под руководством 
влюблённого в студентов комен-
данта корпуса Г.М. Герштейна. 
Когда начинались смотры, стены 

аудитории словно раздвигались, 
чтобы вместить всех желающих. 

Вечное соперничество фи-
лологов и историков… Ходили 
даже стихи, отразившие суть на-
ших взаимоотношений. Запомни-
лась строчка: «Я буду тебе гово-
рить «прощай», но здороваться 
подожду» (историк - филологу).  
А ещё четверостишие из юморис-
тической программы историков:

Между нами лишь два слова,
Так, чтоб тайна не открылась;
Говорят, что Г. Петрова
В И. Парфёнова влюбилась.

Но если во время факультет-
ских смотров мы были сопер-
никами, то университетская са-
модеятельность сделала из нас 
единомышленников, заложила 
чувство огромной симпатии друг 
к другу, связала дружбой на дол-
гие-долгие годы. Вместе мы коле-
сили по дорогам нашей области, 
«покоряли» Волгоград, Днепро-
петровск, позже Казань, Томск. 
Никогда не забуду замечательный 
сатирический дуэт историков –  
Глинский-Парфёнов. Первый по 
окончании университета работал 
в Книжной палате в Москве, а 
И.Д. Парфёнов, став профессо-
ром, долгие годы был деканом 
исторического факультета.

Блестящие сатирообозрения 
геологов, которыми руководил 
будущий профессор Лев Грод-
нецкий. Целая плеяда талантов, 
с которыми мне посчастливилось 
дружить в студенческой жизни, 
быть партнёрами на сцене: Женя 
Горшенин, Рафа Еленович, Во-
лодя Геллер, Жора Гладырев, 
Миша Свердлов, Энвер Рафиков 
и многие другие. Мы называли 
себя агитбригадой – это позже 
появится клуб культуры, который 
возглавит ставший университет-
ской легендой М.А. Пинхасик. 

Ещё одна незабываемая 
страница студенческой биогра-
фии – участие в строительных 

бригадах. Движение, поистине 
массовое, строительных отря-
дов начнётся позже – в конце 
60-х годов (первый областной 
строительный отряд, возглавля-
емый выпускником физического 
факультета Р.И. Бурштейном, 
отправится в Усть-Илим летом 
1967 года). А тогда было пред-
дверие: студентов пригласили 
обучаться искусству каменщи-
ков, маляров, штукатуров. 

Наш курс почти целиком за-
писался на обучение мастерству 
штукатуров и маляров. Почти 
каждый день после занятий мы 
шли постигать азы строительного 
искусства. За теорией последо-
вала практика. До сих пор, гуляя 
по Набережной в районе Бабуш-
киного взвоза, смотрю на дом, ко-
торый стоит чуть выше Ротонды, 
и вспоминаю, как не хотели «сда-
ваться» потолки, откуда падала 
на наши головы штукатурка. Но 
Олимп был взят, экзамен сдан, 
«корочки» получены на выпуск-
ном вечере. А дальше самое 

интересное. На вечере каким-то 
образом оказался корреспондент 
«Комсомольской правды». Он 
имел неосторожность написать о 
нас в центральной газете. И тут 
началось… Вся Советская Армия 
сочла своим долгом откликнуться 
на эту заметку, и филфак завали-
ли письмами с предложениями 
не только сердца, но в некоторых 
письмах – и руки.

Пять лет студенческой жизни 
пролетели как один день, пос-
кольку учёба всегда доставляла 
только радость, и времени хва-
тало на всё: и общественную ра-
боту, и самодеятельность. 

И вот уже выпускной вечер в 
Доме офицеров, где под звуки ор-
кестра, играющего туш, половине 
нашего курса вручили путёвки на 
целину. Но это уже другая стра-
ница моей биографии.

Галина ПЕТРоВА, 
доцент кафедры теоретичес-
кой и социальной философии,
выпускница филологического 

факультета СГУ 1961 года После концерта в IV общежитии. Август 1959 года

Галина Петрова, студентка филфака СГУ 1956-1961 годов
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1912 г., 3 декабря – заседание Совета ИНСУ: избра-
ние А.А. Богомольца секретарём медицинского факульте-
та (ранее эта должность не была занята).

1912 г., 17 декабря – назначение и.о. ректора  
Н.Г. Стадницкого, декана медицинского факультета.

1912 г., 30 декабря – заседание Совета ИНСУ: отчёт 
комиссии по выработке сметы для открытия в 1913 году 
физико-математического факультета. По просьбе губер-
натора создана комиссия для обсуждения вопроса об 
открытии в университете кафедры бактериологии с бак-
териологическим институтом.

1912 г., 31 декабря – экстренное заседание Совета ИНСУ: 
срочное обсуждение проекта положения о госпитальных кли-
никах, поступившего от Губернской земской управы.

1912 г. – награждение профессора ИНСУ В.И. Разу-
мовского орденом Св. Анны 1 степени.

1913 г., 15 января – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: избрание депутации для поздравления с 300-ле-
тием дома Романовых.

1913 г., 21 января – заседание Совета ИНСУ: подде-
ржано предложение Р.Ф. Холлманна о строительстве зда-
ния химического института.

1913 г., 11 февраля – заседание Совета ИНСУ: назначена 
защита первой докторской диссертации; архитектору-строи-
телю К.Л. Мюфке поручено разработать эскизные проекты 
зданий акушерско-гинекологической и детской клиник.

1913 г., 21 февраля – торжества в ИНСУ по случаю 
300-летия дома Романовых. Учреждение стипендии име-
ни Михаила Федоровича. Послано приветствие импера-
тору Николаю II. Профессор С.П. Вертоградов произнёс 
речь «Краткий исторический обзор заслуг и забот царей 
из Дома Романовых о здравии и просвещении народа».

1913 г., 18 марта – заседание Совета ИНСУ: принята 
к защите докторская диссертация И.П. Васильева; одоб-
рен генеральный план застройки клинического городка, 
где намечено построить 10 зданий, в том числе 7 клиник.

1913 г., 24 марта – первая защита в Совете ИНСУ до-
кторской диссертации Троицким Н.С. (19-за, 4-против).

1913 г., 1 апреля – заседание Совета ИНСУ:  
В.И. Разумовский введён в состав Строительной ко-
миссии университета.

1913 г., 8 апреля – заседание Совета ИНСУ: П.П. За-
болотнов избран членом Правления университета.

1913 г., 22 апреля – заседание Совета ИНСУ: решено 
повторить ходатайство об открытии физико-математи-
ческого факультета; ходатайство об открытии кафедры 
горловых, носовых и ушных болезней.

1913 г., 24 и 28 апреля, 1, 4 и 5 мая – заседания Со-
вета ИНСУ: обсуждение кандидатур и выборы на вновь 
открывавшиеся кафедры.

1913 г., 5 мая – защита докторской диссертации в Со-
вете ИНСУ И.П. Васильевым.

 1913 г., 27 мая – заседание Совета ИНСУ: об открытии 
студенческой столовой; предоставление библиотеке части 
помещений в здании физического института; новое ходатайс-
тво о строительстве здания библиотеки; решение о проведе-
нии в университете экзаменов на аптекарского помощника с 
нового учебного года; острое обсуждение вопроса о разме-
щении университетских клиник в главном корпусе Александ-
ровской земской больницы (компромисс не достигнут).

1913 г., 2 июня – посещение главного здания ИНСУ 
великими княгинями Марией Павловной и Марией Алек-
сандровной, великим князем Борисом Владимировичем 
и герцогом Лихтенбургским.

1913 г, 1 июля – утверждение Д.О. Крылова профес-
сором ИНСУ.

1913 г., 9 сентября – заседание Совета ИНСУ: споры 
о назначении дня выборов ректора.

1913 г., 11 сентября – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: об участии университета в открытии в Саратове 
высших сельскохозяйственных курсов.

1913 г., 23 сентября – избрание ректором ИНСУ про-
фессора П.П. Заболотнова (14-за, 11-против).

1913 г., сентябрь – начало занятий в 1 и 2 корпусах 
университета.

Анатолий АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Строительство I корпуса. Архитектор К.Л. Мюфке (слева) 
и помощник архитектора В.Д. Караулов. Фото 1910 г.

           ПРоСЛАВЛЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Урок мужества и силы духа
В марте 2008 года ушёл из жизни прекрасный человек, замечатель-
ный университетский преподаватель, талантливый учёный Юрий 
Николаевич Коломин. Жизнь на этом не остановилась, но что-то в 
ней без Юрия Николаевича уже не так…

Жизнь не каждого человека может 
быть импульсом для осмысления 
своей собственной. Юрий Никола-
евич многие годы своей жизни пос-
вятил тому, чтобы люди любили и 
умели думать. Смерть Юрия Никола-
евича – последний и самый глубокий 
его урок, урок мужества и силы духа.

Он был слепым от рождения, рос 
и воспитывался в школе-интернате. 
Немного людей с более высоким 
жизненным стартом достигают та-
кого интеллектуального и духовного 
развития, каким обладал Коломин. В 
юности он мечтал быть музыкантом, 
играл на баяне, собирался поступать 
в музыкальное училище для слепых, 
но помешала серьёзная травма руки. 
Тогда Юрий Николаевич обратился к 
другому своему увлечению – исто-
рии, опыту существования человека. 
В 1977 году он поступил на истори-
ческий факультет Саратовского госу-
дарственного университета, который 
окончил с отличием. Пять лет работал 
в вечерней школе, где его обожали и 
дети, и коллеги по работе – за его оп-
тимизм, отзывчивость и, конечно же, 
за поразительную эрудицию. Этот 
человек, лишённый зрения, читал 
так много, как сегодня уже не читают 
даже самые зоркие. Феноменальная 
память была его даром. В разговоре 
с ним казалось, что не было ничего 
такого, чего бы он не знал или чем не 
был заинтересован. В истории Юрия 
Николаевича интересовал вопрос: 
что за Идея скрыта в историческом 
процессе, какие структуры опыта оп-
ределяют существование и развитие 
общества и личности? 

В 1983 году он поступает на ка-
федру философии СГУ и в 1987 
защищает кандидатскую работу по 
философии: «Исторический опыт 
как вид социальной детерминации». 
После защиты Коломин работает на 
кафедре философии, где преподаёт 
и занимается научно-исследователь-
ской деятельностью. Юрий Николае-
вич публикует ряд работ, неординар-
ных, интригующих и не оставляющих 
интеллектуально безучастным чи-
тателя: «Прогностическая функция 
исторического опыта», «Сущность и 
структура социально-исторического 
опыта», «История и теория религии и 
свободомыслия» и другие. 

Поразительна была его работо-
способность: кажется, что так много 
и плодотворно трудиться для чело-
века с ограниченными возможнос-
тями просто нереально. Работая на 
кафедре философии естественных 
наук, он одновременно преподавал 
на биологическом, историческом, 
механико-математическом факуль-
тетах, причём и на дневном и на 
заочном отделениях, работал в ко-
миссиях по приёму кандидатских и 
вступительных экзаменов в аспи-
рантуру, читал лекции аспирантам 
и публиковал свои научные работы. 
Откуда такая поразительная сила 
разума и воли у человека, обречён-
ного жить в обществе «вслепую»?! 

У Юрия Николаевича был под-
линный преподавательский дар, 
его неакадемическому подходу к 
студенческой аудитории хотелось 
учиться. Без снобизма он мог объ-
яснить сложнейшие философские 

конструкции самым нерадивым 
студентам. Лекции его никогда не 
были однообразными, монотонной 
речью ex cathedra, они были скорее 
связаны с практической жизнью, ув-
лекательной и изящной игрой ума.

С 2002 года Коломин трудился 
на кафедре религиоведения и фи-
лософской антропологии СГУ, где 
преподавал философию и культуро-
логию, опубликовал работы: «Роль 
морально-этических воззрений в со-
циальном развитии России», «Иску-
шение нравственностью». И в жизни 
Юрий Николаевич был нравственно-
деятельностной личностью, никогда 
не просил о помощи, но всегда был 
готов помочь и помогал другим.

Ушёл из жизни обаятельный, 
умный и сильный человек. И это не 
пафосные слова возвеличивания, 
принятые в таких случаях, просто 
парадокс смерти таков, что человек 
становится больше себя самого, 
когда его уже нет.

Родственники, друзья и коллеги 
скорбят о невосполнимой утрате.

Факультет философии 
и психологии,

кафедра религиоведения 
и философской антропологии

           НАУЧНоЕ СооБЩЕСТВо

Новые гранты от РГНФ
Три проекта факультета философии и психологии 

стали победителями конкурса Российского гуманитарно-
го научного фонда. Первым из этих проектов оказался 
индивидуальный грант декана факультета философии 
и психологии, профессора, доктора философских наук 
Владимира Николаевича Белова «Система философии 
В.Э. Сеземана». Творчество Василия Эмильевича Сезе-
мана, одного из видных представителей русского неокан-
тианства, не очень известно в нашей стране, что должно 
быть досадно именно для Саратовского государственно-
го университета, в котором этот философ работал с 1919 
по 1921 год. Проект Владимира Николаевича Белова 
поможет в должной степени оценить вклад Сеземана в 
общую копилку отечественной философской науки.

Другим выигравшим грантом оказался проект конфе-
ренции «Российский интеллектуал: исторические судьбы 
и цивилизационные перспективы (К 190-летию И.С. Тур-
генева и 180-летию Н.Г. Чернышевского и Л.Н. Толсто-
го)», подготовленный коллективом кафедры философии 
культуры и культурологии под руководством профессора, 
доктора философских наук Евгении Викторовны Листви-

ной. Тема российской интеллегенции, 
казалось бы, окончательно ушедшая 
в небытие вместе с «философским 
пароходом», увозящим в эмиграцию 
последних представителей творчес-
кой мысли, возвращается в качестве 
предмета теперь уже культурологических исследований. 

Третьим проектом, который привлёк внимание экс-
пертов РГНФ, оказался грант «Женщина-преступница 
в условиях изменяющейся России: типология, модели, 
психокоррекция личности и психопрофилактика кри-
минального поведения» доцента кафедры психологии, 
кандидата социологических наук Натальи Михайловны 
Романовой. Преступность в современном российском 
обществе представляет собой одну из самых насущ-
ных проблем, и тем ценнее оказывается разработка 
методик составления социально-психологического 
портрета преступников (и преступниц). Именно такая 
постановка вопроса позволяет не только теоретизиро-
вать проблему, но и придать ей прикладной характер. 

Даниил АНИКИН

           РАБоТА ДЛя СТУДЕНТоВ

Молодые карьеристы и новые кадры
В конце апреля в Госуниверситете 

прошла ярмарка вакансий «Молодой 
карьерист», которую посетили более 
500 человек: студенты СГУ, Пединсти-
тута, других вузов, а также учащиеся 
колледжей. Выпускникам 2008 года 
предложили целый перечень вакан-
сий и рассказали о преимуществах и 
недостатках каждой из них.

Отдельным мероприятием ярмар-
ки стала выставка компаний-работо-
дателей, в которой приняли участие 
фирмы «Ancor», «Евросеть», ЭОКБ 
«Сигнал», «Строймаркет», «EPAM 
Systems», «Саратовстройстекло», 
«Mirantis Inc.», «Coca-Cola», а также 
Центр занятости молодёжи «Карь-
ера». Эти компании представляют 
совершенно разные сферы деятель-

ности, дающие возможность частич-
ной и временной занятости, поэтому 
каждый желающий мог подобрать 
себе именно ту вакансию, которая от-
вечает его современным запросам. 

После завершения работы выстав-
ки в 503 аудитории X корпуса состоял-
ся круглый стол «Развитие кадрового 
потенциала города Саратова», в ко-
тором приняли участие специалисты 
Центров занятости районов города 
Саратова, представители Центров 
содействия трудоустройству вузов и 
компаний-работодателей.

В рамках круглого стола эксперты 
размышляли о том, какие специаль-
ности наиболее и наименее востре-
бованы на данный момент на рынке 
труда Саратова. В ходе обсуждения 

выяснились, что знание английского 
языка разговорного уровня и основ-
ных компьютерных программ сей-
час просто необходимо, а говорить 
о востребованных специальностях 
сложно, так как пользуются спросом 
не только сами специальности, но и 
люди, обладающие определённой 
совокупностью личностных и психо-
логических свойств.

Участники круглого стола пришли 
к единому мнению, что необходимо 
расширить состав круглого стола, 
пригласив к участию представителей 
Министерства труда и занятости, ру-
ководителей градообразующих пред-
приятий и наиболее крупных органи-
заций региона. 

Анна ЗЕМСКоВА 
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Форма одежды для геологов
Приказом министерства Высшего образования СССР 

С.В. Кафтанова от 18 ноября 1947 года вводится форма 
одежды и знаки различия для студентов горных, геолого- 
разведочных институтов и геологических факультетов 
университетов.

Форменная одежда выдаётся зимняя и летняя.
 №25(48) от 29 декабря 1947 года

Студенты – шефы
Комсомольская организация Университета шефству-

ет над госпиталем Облздравотдела.
Кто из раненых этого госпиталя не знает студентку II 

курса биофака Куркину, студентку II курса мехмата По-
пову? Почти ежедневно после занятий их можно видеть 
у постелей больных: они читают им книги, ведут беседы 
о прочитанном.

Ко дню Советской Армии студентка Куркина от име-
ни своего факультета преподнесла раненым подарки. В 
госпитале силами кружка художественной самодеятель-
ности было дано несколько концертов.

До конца учебного года намечено дать еще 4 концер-
та и провести ряд лекций на естественно-научные и по-
литические темы.

Несмотря на большую общественную работу, студен-
тки шефских групп показывают прекрасные образцы в 
своей учебной работе.

А. Петрухин
№7(30) от 9 апреля 1947 года

На лучшую комнату
1 ноября 1946 г. вузком и профком Университета 

объявил конкурс на лучшую комнату в студенческих 
общежитиях.

Жюри конкурса совместно с бытовой комиссией проф-
кома и вузкома подвели итоги конкурса. Семь лучших 
комнат общежитий отмечены как лучшие.

Студентам, проживающим в комнатах №74 и №57, бу-
дут выданы ордера на приобретение промтоваров. Сту-
денты остальных пяти комнат получат мебель.

 Жюри конкурса
№5(28) от 8 марта 1947 года

Спецсеминары – школа 
самостоятельной работы

Университет призван готовить кадры специалистов, 
обладающих широким знанием фактов и выводов со-
временной науки и владеющих методами самостоятель-
ного научного исследования.

Я руковожу семинаром, изучающим критико-беллет-
ристический отдел передового демократического журна-
ла «Отечественные записки».

К настоящему времени студенты в основном закон-
чили работу над соответствующими темами, было за-
слушано шесть докладов. Можно подвести некоторые 
итоги. Не все представленные и заслушанные работы 
равноценны. К числу лучших относятся доклады сту-
дентов 3 курса Никитиной, Полушкиной, Верховцевой, 
Шофс и некоторых других.

Семинарские работы этих студентов богаты самосто-
ятельными наблюдениями, в них присутствует элемент 
научного исследования, делаются удачные попытки отыс-
кать необходимые, должные принципы систематизации 
материала, притом в известной историко-литературной 
перспективе и в широких методологических аспектах.

Доцент Е. Покусаев
№8(31) от 23 апреля 1947 года

Вручение университетских значков
24 апреля на заседании Ученого Совета были вруче-

ны университетские нагрудные знаки лицам, окончив-
шим государственные университеты с 1918 по 1945 гг.

Ректор Университета проф. Голубков П.В. привет-
ствовал собравшихся и призвал работать в области 
науки и воспитания молодых научных кадров с еще 
большей энергией и самоотверженностью.

№9(32) от 1 мая 1947 года

На всесоюзный парад физкультурников
21 лучший физкультурник Университета выехал для 

участия во Всесоюзном параде физкультурников, кото-
рый состоится в Москве 20 июня.

Вместе с другими участниками парада наши физ-
культурники пройдут тренировочные занятия под руко-
водством заслуженных мастеров спорта. 20 июня они 
выйдут на парад в сводной колонне физкультурников 
РСФСР и ВЦСПС.

№15(38) от 27 июня 1947 года

Смотр художественной 
самодеятельности

Общеуниверситетский смотр художественной само-
деятельности состоялся 24 марта. Студенты выступи-
ли с чтением произведений классиков и советских поэ-
тов, с пением. Драмкружок показал отрывки из комедии 
Гоголя «Ревизор», из драмы Островского «Гроза», из 
пьесы К. Симонова «Парень из нашего города» и др.

Присутствовавшие тепло встречали участников 
смотра. Лучшие номера выделены на городской смотр 
художественной самодеятельности.

№6(29) от 27 марта 1947 года
В текстах сохранена орфография  и пунктуация

  первоисточника.  Материалы подготовила 
Мария БоЛКУНоВА

    ВоСПоМИНАНИя СоТРУДНИКоВ СГУМоя филфаковская жизнь 

ГАЗЕТА УНИВЕРСИТЕТА: ГоД 1947

1 сентября 1956 года. Я открываю тяжёлую дверь IV корпуса университета на площади Ре-
волюции (теперь Театральная площадь), который по сложившейся традиции делили фило-
логический и исторический факультеты. Так началась моя жизнь студентки-филолога – один 
из интереснейших и радостных периодов длинного пути: лекции, семинары, знакомство с 
сокурсниками и педагогами.

Факультет наш оказался жен-
ским как в плане студенческого 
контингента (из 50 человек на 
курсе – 7 юношей), так и препо-
давательского состава. Но зато 
мужской состав дорогого стоил:  
А.М. Лукьяненко, профессор ещё 
досоветской «закваски», который 
мог пожать студенту руку, если 
ему понравился ответ; профессор  
Е.И. Покусаев, создавший свою 
школу «щедринистов», А.П. Бу-
гаенко, многие годы бывший и 
проректором по учебной работе. 
Но более всего меня поразили 
женщины, не только своим ин-
теллектом, профессионализмом, 
но и красотой: декан факультета 
С.А. Бах с её гладко зачёсанными 
чёрными волосами, схваченными 
в тугой узел; рыжеволосая краса-
вица М.Б. Борисова; голубоглазая, 
словно из русской сказки пришед-
шая М.В. Глушкова; необыкно-
венно обаятельная, воплощение 
женственности Г.Г. Полищук; по-
хожая на толстовских героинь, о 
которых она вдохновенно расска-
зывала, И.В. Чуприна.

И, конечно, особый след в 
душах своих современников-
филологов, тех, кто «ковал по-
беду» в студенческих смотрах 
самодеятельности, оставила  
Е.П. Никитина. Она была тем 

магнитом, который притягивал к 
себе филфаковские таланты  – их 
стараниями создавались факуль-
тетские спектакли (в частности, 
«Квадратура круга» по пьесе В. 
Катаева), интересная композиция 
по поэме Твардовского «Василий 
Тёркин», сатирические обозрения. 

Знаменитая 9 аудитория… Так 
и хочется, подобно чеховскому ге-
рою, обратиться к ней на «Вы»: до-
рогая, многоуважаемая, любимая 
аудитория. Сколько лекций было 
здесь прослушано: незабываемые 
не только по глубине содержания, 
но и по темпераменту лекции про-
фессора М.Н. Бобровой, участни-
цы Великой Отечественной вой-
ны, граничившие с концертными 
выступлениями лекции доцента 
Рорера, читавшего исторический 
материализм. Маленького роста 
человек, напоминающий внешне 
Квазимодо, становился гигантом, 
когда начинал говорить. 

А в неучебное время 9 аудито-
рия превращалась в репетицион-
ный зал, за который боролись не 
только хозяева корпуса, но и дру-
гие факультеты. Маленькая сце-
на, занавес для которой был сшит 
нашими руками под руководством 
влюблённого в студентов комен-
данта корпуса Г.М. Герштейна. 
Когда начинались смотры, стены 

аудитории словно раздвигались, 
чтобы вместить всех желающих. 

Вечное соперничество фи-
лологов и историков… Ходили 
даже стихи, отразившие суть на-
ших взаимоотношений. Запомни-
лась строчка: «Я буду тебе гово-
рить «прощай», но здороваться 
подожду» (историк - филологу).  
А ещё четверостишие из юморис-
тической программы историков:

Между нами лишь два слова,
Так, чтоб тайна не открылась;
Говорят, что Г. Петрова
В И. Парфёнова влюбилась.

Но если во время факультет-
ских смотров мы были сопер-
никами, то университетская са-
модеятельность сделала из нас 
единомышленников, заложила 
чувство огромной симпатии друг 
к другу, связала дружбой на дол-
гие-долгие годы. Вместе мы коле-
сили по дорогам нашей области, 
«покоряли» Волгоград, Днепро-
петровск, позже Казань, Томск. 
Никогда не забуду замечательный 
сатирический дуэт историков –  
Глинский-Парфёнов. Первый по 
окончании университета работал 
в Книжной палате в Москве, а 
И.Д. Парфёнов, став профессо-
ром, долгие годы был деканом 
исторического факультета.

Блестящие сатирообозрения 
геологов, которыми руководил 
будущий профессор Лев Грод-
нецкий. Целая плеяда талантов, 
с которыми мне посчастливилось 
дружить в студенческой жизни, 
быть партнёрами на сцене: Женя 
Горшенин, Рафа Еленович, Во-
лодя Геллер, Жора Гладырев, 
Миша Свердлов, Энвер Рафиков 
и многие другие. Мы называли 
себя агитбригадой – это позже 
появится клуб культуры, который 
возглавит ставший университет-
ской легендой М.А. Пинхасик. 

Ещё одна незабываемая 
страница студенческой биогра-
фии – участие в строительных 

бригадах. Движение, поистине 
массовое, строительных отря-
дов начнётся позже – в конце 
60-х годов (первый областной 
строительный отряд, возглавля-
емый выпускником физического 
факультета Р.И. Бурштейном, 
отправится в Усть-Илим летом 
1967 года). А тогда было пред-
дверие: студентов пригласили 
обучаться искусству каменщи-
ков, маляров, штукатуров. 

Наш курс почти целиком за-
писался на обучение мастерству 
штукатуров и маляров. Почти 
каждый день после занятий мы 
шли постигать азы строительного 
искусства. За теорией последо-
вала практика. До сих пор, гуляя 
по Набережной в районе Бабуш-
киного взвоза, смотрю на дом, ко-
торый стоит чуть выше Ротонды, 
и вспоминаю, как не хотели «сда-
ваться» потолки, откуда падала 
на наши головы штукатурка. Но 
Олимп был взят, экзамен сдан, 
«корочки» получены на выпуск-
ном вечере. А дальше самое 

интересное. На вечере каким-то 
образом оказался корреспондент 
«Комсомольской правды». Он 
имел неосторожность написать о 
нас в центральной газете. И тут 
началось… Вся Советская Армия 
сочла своим долгом откликнуться 
на эту заметку, и филфак завали-
ли письмами с предложениями 
не только сердца, но в некоторых 
письмах – и руки.

Пять лет студенческой жизни 
пролетели как один день, пос-
кольку учёба всегда доставляла 
только радость, и времени хва-
тало на всё: и общественную ра-
боту, и самодеятельность. 

И вот уже выпускной вечер в 
Доме офицеров, где под звуки ор-
кестра, играющего туш, половине 
нашего курса вручили путёвки на 
целину. Но это уже другая стра-
ница моей биографии.

Галина ПЕТРоВА, 
доцент кафедры теоретичес-
кой и социальной философии,
выпускница филологического 

факультета СГУ 1961 года После концерта в IV общежитии. Август 1959 года

Галина Петрова, студентка филфака СГУ 1956-1961 годов
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1912 г., 3 декабря – заседание Совета ИНСУ: избра-
ние А.А. Богомольца секретарём медицинского факульте-
та (ранее эта должность не была занята).

1912 г., 17 декабря – назначение и.о. ректора  
Н.Г. Стадницкого, декана медицинского факультета.

1912 г., 30 декабря – заседание Совета ИНСУ: отчёт 
комиссии по выработке сметы для открытия в 1913 году 
физико-математического факультета. По просьбе губер-
натора создана комиссия для обсуждения вопроса об 
открытии в университете кафедры бактериологии с бак-
териологическим институтом.

1912 г., 31 декабря – экстренное заседание Совета ИНСУ: 
срочное обсуждение проекта положения о госпитальных кли-
никах, поступившего от Губернской земской управы.

1912 г. – награждение профессора ИНСУ В.И. Разу-
мовского орденом Св. Анны 1 степени.

1913 г., 15 января – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: избрание депутации для поздравления с 300-ле-
тием дома Романовых.

1913 г., 21 января – заседание Совета ИНСУ: подде-
ржано предложение Р.Ф. Холлманна о строительстве зда-
ния химического института.

1913 г., 11 февраля – заседание Совета ИНСУ: назначена 
защита первой докторской диссертации; архитектору-строи-
телю К.Л. Мюфке поручено разработать эскизные проекты 
зданий акушерско-гинекологической и детской клиник.

1913 г., 21 февраля – торжества в ИНСУ по случаю 
300-летия дома Романовых. Учреждение стипендии име-
ни Михаила Федоровича. Послано приветствие импера-
тору Николаю II. Профессор С.П. Вертоградов произнёс 
речь «Краткий исторический обзор заслуг и забот царей 
из Дома Романовых о здравии и просвещении народа».

1913 г., 18 марта – заседание Совета ИНСУ: принята 
к защите докторская диссертация И.П. Васильева; одоб-
рен генеральный план застройки клинического городка, 
где намечено построить 10 зданий, в том числе 7 клиник.

1913 г., 24 марта – первая защита в Совете ИНСУ до-
кторской диссертации Троицким Н.С. (19-за, 4-против).

1913 г., 1 апреля – заседание Совета ИНСУ:  
В.И. Разумовский введён в состав Строительной ко-
миссии университета.

1913 г., 8 апреля – заседание Совета ИНСУ: П.П. За-
болотнов избран членом Правления университета.

1913 г., 22 апреля – заседание Совета ИНСУ: решено 
повторить ходатайство об открытии физико-математи-
ческого факультета; ходатайство об открытии кафедры 
горловых, носовых и ушных болезней.

1913 г., 24 и 28 апреля, 1, 4 и 5 мая – заседания Со-
вета ИНСУ: обсуждение кандидатур и выборы на вновь 
открывавшиеся кафедры.

1913 г., 5 мая – защита докторской диссертации в Со-
вете ИНСУ И.П. Васильевым.

 1913 г., 27 мая – заседание Совета ИНСУ: об открытии 
студенческой столовой; предоставление библиотеке части 
помещений в здании физического института; новое ходатайс-
тво о строительстве здания библиотеки; решение о проведе-
нии в университете экзаменов на аптекарского помощника с 
нового учебного года; острое обсуждение вопроса о разме-
щении университетских клиник в главном корпусе Александ-
ровской земской больницы (компромисс не достигнут).

1913 г., 2 июня – посещение главного здания ИНСУ 
великими княгинями Марией Павловной и Марией Алек-
сандровной, великим князем Борисом Владимировичем 
и герцогом Лихтенбургским.

1913 г, 1 июля – утверждение Д.О. Крылова профес-
сором ИНСУ.

1913 г., 9 сентября – заседание Совета ИНСУ: споры 
о назначении дня выборов ректора.

1913 г., 11 сентября – экстренное заседание Совета 
ИНСУ: об участии университета в открытии в Саратове 
высших сельскохозяйственных курсов.

1913 г., 23 сентября – избрание ректором ИНСУ про-
фессора П.П. Заболотнова (14-за, 11-против).

1913 г., сентябрь – начало занятий в 1 и 2 корпусах 
университета.

Анатолий АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Строительство I корпуса. Архитектор К.Л. Мюфке (слева) 
и помощник архитектора В.Д. Караулов. Фото 1910 г.

           ПРоСЛАВЛЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Урок мужества и силы духа
В марте 2008 года ушёл из жизни прекрасный человек, замечатель-
ный университетский преподаватель, талантливый учёный Юрий 
Николаевич Коломин. Жизнь на этом не остановилась, но что-то в 
ней без Юрия Николаевича уже не так…

Жизнь не каждого человека может 
быть импульсом для осмысления 
своей собственной. Юрий Никола-
евич многие годы своей жизни пос-
вятил тому, чтобы люди любили и 
умели думать. Смерть Юрия Никола-
евича – последний и самый глубокий 
его урок, урок мужества и силы духа.

Он был слепым от рождения, рос 
и воспитывался в школе-интернате. 
Немного людей с более высоким 
жизненным стартом достигают та-
кого интеллектуального и духовного 
развития, каким обладал Коломин. В 
юности он мечтал быть музыкантом, 
играл на баяне, собирался поступать 
в музыкальное училище для слепых, 
но помешала серьёзная травма руки. 
Тогда Юрий Николаевич обратился к 
другому своему увлечению – исто-
рии, опыту существования человека. 
В 1977 году он поступил на истори-
ческий факультет Саратовского госу-
дарственного университета, который 
окончил с отличием. Пять лет работал 
в вечерней школе, где его обожали и 
дети, и коллеги по работе – за его оп-
тимизм, отзывчивость и, конечно же, 
за поразительную эрудицию. Этот 
человек, лишённый зрения, читал 
так много, как сегодня уже не читают 
даже самые зоркие. Феноменальная 
память была его даром. В разговоре 
с ним казалось, что не было ничего 
такого, чего бы он не знал или чем не 
был заинтересован. В истории Юрия 
Николаевича интересовал вопрос: 
что за Идея скрыта в историческом 
процессе, какие структуры опыта оп-
ределяют существование и развитие 
общества и личности? 

В 1983 году он поступает на ка-
федру философии СГУ и в 1987 
защищает кандидатскую работу по 
философии: «Исторический опыт 
как вид социальной детерминации». 
После защиты Коломин работает на 
кафедре философии, где преподаёт 
и занимается научно-исследователь-
ской деятельностью. Юрий Николае-
вич публикует ряд работ, неординар-
ных, интригующих и не оставляющих 
интеллектуально безучастным чи-
тателя: «Прогностическая функция 
исторического опыта», «Сущность и 
структура социально-исторического 
опыта», «История и теория религии и 
свободомыслия» и другие. 

Поразительна была его работо-
способность: кажется, что так много 
и плодотворно трудиться для чело-
века с ограниченными возможнос-
тями просто нереально. Работая на 
кафедре философии естественных 
наук, он одновременно преподавал 
на биологическом, историческом, 
механико-математическом факуль-
тетах, причём и на дневном и на 
заочном отделениях, работал в ко-
миссиях по приёму кандидатских и 
вступительных экзаменов в аспи-
рантуру, читал лекции аспирантам 
и публиковал свои научные работы. 
Откуда такая поразительная сила 
разума и воли у человека, обречён-
ного жить в обществе «вслепую»?! 

У Юрия Николаевича был под-
линный преподавательский дар, 
его неакадемическому подходу к 
студенческой аудитории хотелось 
учиться. Без снобизма он мог объ-
яснить сложнейшие философские 

конструкции самым нерадивым 
студентам. Лекции его никогда не 
были однообразными, монотонной 
речью ex cathedra, они были скорее 
связаны с практической жизнью, ув-
лекательной и изящной игрой ума.

С 2002 года Коломин трудился 
на кафедре религиоведения и фи-
лософской антропологии СГУ, где 
преподавал философию и культуро-
логию, опубликовал работы: «Роль 
морально-этических воззрений в со-
циальном развитии России», «Иску-
шение нравственностью». И в жизни 
Юрий Николаевич был нравственно-
деятельностной личностью, никогда 
не просил о помощи, но всегда был 
готов помочь и помогал другим.

Ушёл из жизни обаятельный, 
умный и сильный человек. И это не 
пафосные слова возвеличивания, 
принятые в таких случаях, просто 
парадокс смерти таков, что человек 
становится больше себя самого, 
когда его уже нет.

Родственники, друзья и коллеги 
скорбят о невосполнимой утрате.

Факультет философии 
и психологии,

кафедра религиоведения 
и философской антропологии

           НАУЧНоЕ СооБЩЕСТВо

Новые гранты от РГНФ
Три проекта факультета философии и психологии 

стали победителями конкурса Российского гуманитарно-
го научного фонда. Первым из этих проектов оказался 
индивидуальный грант декана факультета философии 
и психологии, профессора, доктора философских наук 
Владимира Николаевича Белова «Система философии 
В.Э. Сеземана». Творчество Василия Эмильевича Сезе-
мана, одного из видных представителей русского неокан-
тианства, не очень известно в нашей стране, что должно 
быть досадно именно для Саратовского государственно-
го университета, в котором этот философ работал с 1919 
по 1921 год. Проект Владимира Николаевича Белова 
поможет в должной степени оценить вклад Сеземана в 
общую копилку отечественной философской науки.

Другим выигравшим грантом оказался проект конфе-
ренции «Российский интеллектуал: исторические судьбы 
и цивилизационные перспективы (К 190-летию И.С. Тур-
генева и 180-летию Н.Г. Чернышевского и Л.Н. Толсто-
го)», подготовленный коллективом кафедры философии 
культуры и культурологии под руководством профессора, 
доктора философских наук Евгении Викторовны Листви-

ной. Тема российской интеллегенции, 
казалось бы, окончательно ушедшая 
в небытие вместе с «философским 
пароходом», увозящим в эмиграцию 
последних представителей творчес-
кой мысли, возвращается в качестве 
предмета теперь уже культурологических исследований. 

Третьим проектом, который привлёк внимание экс-
пертов РГНФ, оказался грант «Женщина-преступница 
в условиях изменяющейся России: типология, модели, 
психокоррекция личности и психопрофилактика кри-
минального поведения» доцента кафедры психологии, 
кандидата социологических наук Натальи Михайловны 
Романовой. Преступность в современном российском 
обществе представляет собой одну из самых насущ-
ных проблем, и тем ценнее оказывается разработка 
методик составления социально-психологического 
портрета преступников (и преступниц). Именно такая 
постановка вопроса позволяет не только теоретизиро-
вать проблему, но и придать ей прикладной характер. 

Даниил АНИКИН

           РАБоТА ДЛя СТУДЕНТоВ

Молодые карьеристы и новые кадры
В конце апреля в Госуниверситете 

прошла ярмарка вакансий «Молодой 
карьерист», которую посетили более 
500 человек: студенты СГУ, Пединсти-
тута, других вузов, а также учащиеся 
колледжей. Выпускникам 2008 года 
предложили целый перечень вакан-
сий и рассказали о преимуществах и 
недостатках каждой из них.

Отдельным мероприятием ярмар-
ки стала выставка компаний-работо-
дателей, в которой приняли участие 
фирмы «Ancor», «Евросеть», ЭОКБ 
«Сигнал», «Строймаркет», «EPAM 
Systems», «Саратовстройстекло», 
«Mirantis Inc.», «Coca-Cola», а также 
Центр занятости молодёжи «Карь-
ера». Эти компании представляют 
совершенно разные сферы деятель-

ности, дающие возможность частич-
ной и временной занятости, поэтому 
каждый желающий мог подобрать 
себе именно ту вакансию, которая от-
вечает его современным запросам. 

После завершения работы выстав-
ки в 503 аудитории X корпуса состоял-
ся круглый стол «Развитие кадрового 
потенциала города Саратова», в ко-
тором приняли участие специалисты 
Центров занятости районов города 
Саратова, представители Центров 
содействия трудоустройству вузов и 
компаний-работодателей.

В рамках круглого стола эксперты 
размышляли о том, какие специаль-
ности наиболее и наименее востре-
бованы на данный момент на рынке 
труда Саратова. В ходе обсуждения 

выяснились, что знание английского 
языка разговорного уровня и основ-
ных компьютерных программ сей-
час просто необходимо, а говорить 
о востребованных специальностях 
сложно, так как пользуются спросом 
не только сами специальности, но и 
люди, обладающие определённой 
совокупностью личностных и психо-
логических свойств.

Участники круглого стола пришли 
к единому мнению, что необходимо 
расширить состав круглого стола, 
пригласив к участию представителей 
Министерства труда и занятости, ру-
ководителей градообразующих пред-
приятий и наиболее крупных органи-
заций региона. 

Анна ЗЕМСКоВА 
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1950-е годы положили начало разви-
тию спортивной базы СГУ. Страст-
ный охотник и рыболов, заведующий 
кафедрой физвоспитания Вячеслав 
Яковлевич Киселёв часто выезжал на 
Волгу. В один из таких дней, возвраща-
ясь с очередной охоты, он проезжал 
мимо одного из островов и обратил 
внимание на живописное местечко 
с огромной поляной, окружённой со 
всех сторон зелёной дубравой. Вот 
тогда и зародилась у него мысль ор-
ганизовать здесь лагерь для отдыха 
и тренировок студентов-спортсменов 
СГУ. Это было погожим днём 1953 
года. Своими воспоминаниями о пер-
вых годах студенческого Чардыма 
делится выпускник Саратовского го-
суниверситета, главный инженер НИИ 
МФ СГУ, ныне пенсионер Бронислав 
Иванович БоРИСоВ.

«Здесь будет лагерь заложён!»
Чтобы убедиться в правильности вы-

бранного места, Вячеслав Яковлевич ре-
шил сделать повторный выезд на остров, 
взяв на этот раз в качестве консультантов 
жену с дочерью и авторитетных представи-
телей кафедры – старшего преподавателя 
П.П. Кожевникова и тренера лыжной секции 
К.Г. Смятского. Приплыв на лодке на место, 
они обошли всю территорию будущего лаге-
ря, внимательно осмотрели каждый кустик, 
каждый уголок, мысленно наметив, где пос-
тавить жилые палатки, где хозяйственные, 
где разместить пищеблок и столовую.

Обсудив все «за» и «против», они при-
шли к общему решению, что место очень 
красивое и привлекательное, прежде все-
го тем, что удобно для проведения спор-
тивной работы по многим видам спорта, и 
в то же время природные условия распо-
лагают к активному отдыху. Закончилось 
это посещение острова тем, что В.Я. Ки- 
селёв вбил посередине поляны кол и 
прикрепил к нему табличку с надписью: 
«Здесь будет открыт студенческий спор-
тивно-оздоровительный лагерь СГУ».  

В те годы в северо-западной части ос-
трова находились густые заросли тернов-
ника с массой змей и соловьёв. С годами 
часть терновника вырубили, а оставшу-
юся затопила большая вода Волгоград- 
ского водохранилища. Змеи ушли, а со-
ловьи, перебравшись на зелёные зарос-
ли дубов, ещё долго радовали отдыхаю-
щих своими трелями.

Вячеслав Яковлевич изложил свои на-
мерения руководству университета. До 
сегодняшнего дня было несколько мне-
ний по поводу даты организации лагеря. 
Просматривая материалы архива СГУ, 
мне удалось найти объединённый при-
каз по СГУ и СХИ. Это приказ № 428-А от  
18 июня 1954 года, подписанный исполняв-
шим обязанности ректора СГУ доцентом 
И.С. Каменоградским и директором СХИ, 
профессором А. Смирновым. В документе 
говорилось: «В целях оздоровления и по-
вышения спортивного мастерства студен-
тов-физкультурников СГУ и СХИ провести 
учебно-тренировочный сбор с 26 июля по 
19 августа 1954 года на берегу р. Волги на 
базе организуемого лагеря».

Для обеспечения своевременного от-
крытия спортивного лагеря и проведения в 

нём на должном уровне всей работы в этом 
же приказе перечислялись мероприятия и 
ответственные за их выполнение. Были на-
значены: начальник лагеря – заведующий 
кафедрой физического воспитания и спорта 
СХИ Г.А. Флегматов, заместитель по полити-
ко-воспитательной работе, врач Н.М. Фрост, 
заместитель по учебно-тренировочной ра-
боте, старший преподаватель кафедры СГУ 
К.Н. Павлова и заведующий хозяйством 
С.Ф. Вехов. По линии Горздравотдела были 
выделены для медицинского обслуживания 
студентов в лагере врач и медицинская сес-
тра, подобраны тренерские кадры.

В первый год в спортивно-оздорови-
тельном лагере отдыхали и трениро-
вались 160 студентов-спортсменов, из 
которых 100 спортсменов представляли 
университет, 60 спортсменов – Сельско-
хозяйственный институт.

Обустройство на новом месте
Начинался лагерь с небольших бре-

зентовых палаток, раскинутых вдоль мо-
лодой дубравы, пересекающей остров с 
юга на север. В последующие годы в ла-
гере устанавливали 10-местные палатки.

«Когда в университете открылся спор-
тивно-оздоровительный лагерь, – делится 
своими воспоминаниями тогдашний студент 
физического факультета, а ныне профессор 
факультета нано- и биомедицинских техно-
логий А.Г. Роках, – нам, спортсменам-гим-
настам, приходилось и тренироваться, и 
обустраивать лагерь. Мне довелось участ-
вовать в самом начале этого процесса в 
1955 году. Это был второй сезон существо-
вания лагеря. Лагерь был тогда палаточный. 
Жили гимнасты в десятиместной шатровой 
палатке, в которую кроме нас уверенно про-
никали ночной холод и комары. Спортив-
ные снаряды стояли неподалёку от пала-
ток. Тренировки проходили, как правило, в 
послеобеденное время, после дневного от-
дыха, а первая половина дня посвящалась 
хозяйственным работам.

Мы копали большой погреб для кухни, 
заготавливали дрова, благо остров был 
большой и богатый сухими деревьями. 
Строили деревянные мостки на берегу 
Волги, с которых утром можно было умы-
ваться, набирать воду для столовой. Рабо-
тали на колхозных полях в селе Чардым.

Надо сказать, что особую активность на 
хозяйственном фронте проявляла лыжная 

секция во главе с её тренером К.Г. Смятс-
ким, который и нам не давал покоя. Мы, 
конечно, на него ворчали, и только потом, 
познакомившись с ним поближе, я узнал, 
какое большое общественно-полезное 
дело он делает».

Кухня располагалась под навесом на 
открытом воздухе. Печь для кухни со дня 
основания лагеря на протяжении многих 
лет складывал один и тот же печник – дядя 
Жора, которого каждую весну привозили из 
города. Топилась печь дровами, за которы-
ми приходилось ездить на ближайшие ос-
трова. Спиливая сухие деревья, студенты-
лыжники на себе переносили и грузили их в 
ялы, которые буксировались моторной лод-
кой. Заготовка дров была не из лёгких работ, 
и выполняли её, как правило, лыжники.

Кастрюли, сковороды дежурные мыли 
с песком прямо в Волге. В первые годы 
пищу готовили на речной воде. Воду за-
бирали далеко от берега специально ус-
тановленным насосом. Позже в лагере 
были пробурены скважины с чистой, при-
годной для питьевых нужд водой.

Обеденный стол, сколоченный из 
гладко выструганных досок, стоял в тени 
роскошных дубов, в непосредственной 
близости от Волги. Здесь же находилась 
продуктовая палатка с холодным погре-
бом, набивавшимся с весны льдом. В 
1980 годы на этом месте выросли госте-
вые щитовые домики и домик бывшего 
ректора А.М. Богомолова.

Эти строения находились на неболь-
шой возвышенности, с которой открыва-
лась панорама Волги с её тогда беско-
нечной вереницей проплывавших вверх и 
вниз пароходов, буксиров, тянувших бар-
жи и плоты. Волга была в то время узкой, 
и судовой ход проходил вблизи лагерного 
берега, поэтому редко какой-нибудь из па-
роходов, проплывая мимо лагеря, не при-
ветствовал бы обитателей острова своим 
пронзительно-тоненьким гудком, на что 
студенты отвечали громкими и дружными 
словами: «Спасибо! Ура-а-а!». 

В первые годы существования лагеря 
подъезд к нему осуществлялся на авто-
машине, которая преодолевала неболь-
шую мелководную протоку, отделявшую 
остров от материка. Это было удобно для 
доставки в лагерь оборудования, спор-
тивного инвентаря, строительных мате-
риалов и продуктов питания.

Освещение лагеря осуществлялось 
старенькой передвижной маломощной 
электростанцией с бензиновым двигате-
лем, которой управлял лаборант Георгий 
Дмитриевич Бернюков. Включалась она и 
выключалась строго по расписанию.

В середине 1960-х годов в лагере поя-
вилась радиостанция, с помощью которой 
поддерживалась радиотелефонная связь 
с городом. Заслуга в этом принадлежа-
ла В.Я. Киселёву, который не без помощи 
своего коллеги и друга А.И. Евцихевича, в 
прошлом известного спортивного деятеля, 
пользовавшегося большим авторитетом в 
спортивных и властных кругах, «пробил» 
этот сложный в те годы и крайне необхо-
димый для лагеря вопрос. С появлением 
радиосвязи многие проблемы для лагеря 
перестали существовать.

Продукты питания, инвентарь, стро-
ительные материалы в лагерь достав-
лялись старенькой, времён войны, тро-
фейной автомашиной «Додж», которую 
в лагере ласково называли «Пичирира». 
Управляли ею К.Г. Смятский и М. Косяк.

С образованием Волгоградского водо-
хранилища связь лагеря с городом автомо-
бильным транспортом стала невозможной. 
Все перевозки приходилось осуществлять 
по воде моторной лодкой. Грузы подвозили к 
берегу, препровождали в лодку и переправ-
ляли через протоку в лагерь. Мотористом 
долгие годы работал В.И. Гончаров. Спорт-
смены в лагерь заезжали, как и прежде, ор-
ганизованно на арендуемых «Омиках», или, 
как их называли студенты, «фур-фурычах».

О лагерном начальстве
С 1955 и по 1966 год, меняя друг друга, 

начальниками лагеря работали препода-
ватели кафедры физического воспита-
ния и спорта – В.И. Мережко, В.П. Липин 
(Шперх), К.Г. Смятский, В.Х. Соломин, на 
долю которых выпала основная тяжесть 
работ по становлению и развитию лаге-
ря. Это были талантливые руководители 
молодёжи, а К.Г. Смятский ещё был не-
плохим хозяйственником и строителем.

В лагерь необходимо было ежегодно 
привозить палатки, оборудование, стро-
ительный материал, спортивный инвен-
тарь, строить лагерь ежегодно с нуля, а 
после окончания смен разбирать и уво-
зить, так как тогда мест для хранения на 
острове ещё не было. 

Из города привозились продукты пита-
ния, которыми обеспечивала студенческая 
столовая, руководимая на протяжении мно-
гих лет А.Г. Могилевичем. Овощи и молоко 
свежими покупались у жителей сёл Чардым 
и Елшанка, у вблизи лежащих колхозов.

С постройкой в 1965 году стационарной 
столовой и двух административно-хозяй-
ственных домиков и появления в штате ла-
геря сторожа позволило многие громоздкие 
вещи хранить в этих домиках, а начиная с 
1967 года лагерем стал руководить на пос-
тоянной основе  Э.И. Тихонов, который про-
должил начатое его предшественниками 
строительство по расширению материаль-
ной базы и улучшению жилищных условий.

В 1968 году перед лагерем возникла про-
блема его закрытия, так как колхоз, на чьих 
землях располагался лагерь, решил вернуть 
луга, которые изначально были предназна-
чены для выпаса колхозного стада. Тогда 
мне с Вячеславом Яковлевичем пришлось 
заниматься этим вопросом. В какой-то сте-
пени помогли и родственные связи одной 
из студенток-гимнасток, учившейся тогда в 
университете. Проблема была решена до-
стигнутым, как модно сейчас говорить, кон-
сенсусом. В результате этих переговоров 
колхоз выделил лагерю мини-трактор, с по-
мощью которого студенты с удовольствием 
заготавливали сено для колхозного стада.

Студенческие будни в «Чардыме»
Утро в лагере начиналось с традицион-

ного подъёма, утреннего туалета, зарядки 
и линейки с раздачей нарядов и дежурств. 
С нетерпением студенты-спортсмены жда-
ли вечернюю линейку и особенно команду 
начальника лагеря: «По палаткам ра-зой-
дись!». С этой команды начинался самый 
ответственный момент в жизни лагеря. Сту-
дентам хотелось романтики под звёздным, 
тёмным летним небом, а начальнику ла-
геря – спокойно проведённой ночи. Лучше 
всех это получалось у Виктора Ивановича 
Мережко: кто-то из студентов ещё только 
подумал выскользнуть из палатки, а он уже 
тут как тут. Практиковал Виктор Иванович и 
выезд на моторке с прожектором, который 
направлялся на кусты, где скрывались па-
рочки. Так как Виктор Иванович прекрасно 
знал всех проживавших в лагере, он громко 
называл фамилии нарушителей дисципли-
ны в рупор и сопровождал их до палаток 
безобидными шутками.

В столовую тогда ходили в две смены, 
обязательно строем и с песней. Повар Сер-
гей Иванович, всегда при параде, в высоком 
белоснежном накрахмаленном поварском 
колпаке с половником за поясом фартука 
ожидал прихода студентов и желал им при-
ятного аппетита. Тут же возле стола суети-
лись дежурные, рассаживая пришедших, 
разнося и расставляя посуду, раскладывая 
нарезанный, вкусно пахнущий хлеб. Сер-
гей Иванович тем временем уже разливал 
по тарелкам любимые щи, аромат которых 
слабый ветерок разносил по всему острову. 
Закончив трапезу, все студенты за вкусное 
и сытное угощение благодарили дружным 
и громким «Спа-си-бо!». Чувствовалась в 
этом какая-то своя, особая, островная праз-
дничность и парадность. Всё в лагере рас-
полагало к отдыху и активной работе. 

Тренировки в спортивно-оздоровитель-
ном лагере проводились ежедневно: с 
утра 2-3 часа и после обеда по секциям.

Неутомимая забота о благе университе-
та и его студенчества позволили Вячесла-
ву Яковлевичу решить вопрос расширения 
базы и улучшения условий проживания сту-
дентов в лагере. Брезентовые палатки, до-
ставлявшие порой студентам неприятные 
сюрпризы, особенно ночью во время грозы, 
когда ветром их буквально срывало, были 
заменены удобными и комфортабельными 
щитовыми домиками. А вскоре появились 
вновь построенная столовая, кухня, вспо-
могательные помещения. Позже в лагерь 
пришло промышленное освещение.

Все годы в лагере издавалась газета 
«Комарище», которая  пользовалась у 
всех обитателей острова огромным успе-
хом. Её «укус» надолго запоминался тем, 
кто попадал на её страницы.

Ежегодно Научная библиотека СГУ от-
крывала в лагере свой филиал, обеспечивая 
отдыхавших преподавателей и студентов 
художественной и научной литературой.

В дневное время работал лагерный ра-
диоузел, демонстрировались кинофиль-
мы, а с приходом в лагерь телевещания 
студенты и преподаватели получили воз-
можность просмотра телепередач.

Спортивно-творческая 
жизнь острова

У многих осталось в памяти, как на базе 
летних спортивно-оздоровительных лагерей 
вузов города ежегодно проводились спарта-
киады. Это были захватывающие зрелища, 
которые собирали огромное количество бо-
лельщиков и гостей. Поучаствовать в этих 
интересных и увлекательных баталиях и 
поддержать своих приезжали представите-
ли ректората, общественных организаций 
вуза. Этих соревнований, «малых Олим-
пийских игр», больше всех ждали сами 
спортсмены, поскольку они были самыми 
ответственными летними соревнованиями, 
результаты которых учитывались при под-
ведении итогов смотра-конкурса на лучшую 
спортивную работу среди вузов города.

Программа этих состязаний была на-
столько насыщена различными видами 
спорта, что одного дня обычно не хвата-
ло, и длились они по два-три дня.

В течение каждой смены устраивались 
товарищеские встречи по волейболу, бас-
кетболу, настольному теннису, плаванию, 
гребле, бадминтону. Проводились комби-
нированные эстафеты с приглашением 
спарринг-партнёров.

Спортивно-оздоровительный лагерь СГУ 
неоднократно выходил победителем в этих 
смотрах-конкурсах, товарищеских встречах.

Начиная с 1959 года в спортивно-оздо-
ровительном лагере свои летние отпуска 
стали проводить преподаватели универ-
ситета и сотрудники научно-исследова-
тельских институтов при университете. 
Первые их палатки располагались на том 
месте, где сейчас находится столовая.

В 1964 году для сотрудников универси-
тета началось строительство первых щито-
вых домиков вдоль берега Волги в лесной 
дубраве, которая располагалась на проти-
воположной стороне от студенческих пала-
ток. С годами там вырос целый городок.

Многие отдыхающие принимали ак-
тивное участие в спортивных мероприя-
тиях, праздничных самодеятельных кон-
цертах, проведении праздников Нептуна, 
читали лекции, беседовали. Но главным 
занятием отдыхающих, конечно же, была 
рыбная ловля. Улов в основном шёл на 
общую кухню. Устраивались дни рыбака, 
соревнования на пойманную самую круп-
ную рыбу. Победители награждались ры-
боловными принадлежностями.

Вспоминаются мне часы досуга, прово-
димые с присущим молодым людям огонь-
ком и остроумной выдумкой. Усевшись на 
берегу вечереющей Волги, с еле слыши-
мым плеском волн, которые, набегая и рас-
текаясь, медленно впитывались в чистый 
речной песок, девчонки начинали распевать 
песни, мелодии которых тут же разносились 
далеко по острову. А рядом непременно го-
рел маленький костерок, искры от которого 
разлетались куда-то ввысь. Эти импровизи-
рованные концерты собирали вокруг себя 
множество желавших послушать, и неза-
метно для себя слушатели начинали подпе-
вать. Увлечённые пением, к ним подтягива-
лись отдыхавшие в лагере преподаватели 
университета, и ближе к ночи на острове 
уже складывался целый хор.

Непременным вечерним атрибутом  
лагерной жизни студентов были танцы, на 
которые прибегали студенты-медики, ла-
герь которых был в пяти минутах ходьбы.

Частыми гостями лагеря были спорт-
смены-мотоциклисты университета, кото-
рые демонстрировали своё мастерство: 
гонки с гандикапом, слалом с крутыми 
виражами и высокой скоростью, прыжки 
с трамплина. В 1956 году гостями спор-
тивно-оздоровительного лагеря были сту-
денты Китайской Народной Республики.

Очень увлекательно у студентов уни-
верситета проходила спортивно-военизи-
рованная игра, когда лагерь поднимали 
по команде, а каждому отделению вруча-
ли записку и карту-маршрут, по которому 
нужно было пройти и найти все спрятан-
ные записки. Обычно команды не спеши-
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Показательные выступления гимнасток. Фото 1960-х годов

Памятная фотография по случаю 10-летнего юбилея  
образования лагеря (22 смена). Фото 1964 года

Поздравление преподавателей кафедры, ветеранов спортивоно-оздорови-
тельного лагеря в честь 30-летия его образования. Фото 1984 года Праздник Нептуна в студенческом «Чардыме». Фото 1960-х годов

ли возвращаться и появлялись в лагере 
где-то с лучами заходящего солнца.

Празднично и торжественно проводи-
лись открытия и закрытия лагерных смен. 
Это, пожалуй, были самые незабываемые 
в жизни студентов дни. Начинались они с 
утра, с построения лагеря к торжественно-
му параду. По этому случаю часто приез-
жал ректор университета Р.В. Мерцлин. 

После торжественного парада и доклада 
начальника лагеря ректору о спортивных до-
стижениях за время тренировочных сборов, 
краткой, но содержательной речи ректора, 
начинались спортивные показательные 
выступления. По традиции их открывали 
гимнастки-«художницы». Своё мастерство 
демонстрировали пловцы, гребцы, вод-
нолыжники, легкоатлеты. Волейболисты, 
баскетболисты встречались с командами 
других вузов. Много смеха у присутствую-
щих вызывали шуточные забеги и перетяги-
вание каната, когда за него брались десятки 
рук, так что на нём не оставалось свобод-
ного места. Под общие крики болельщиков 
противоборствующие стороны начинали 
друг друга раскачивать, в результате  какая-
то сторона, не выдержав, валилась с ног.

Праздник продолжался вечером вокруг 
большого заранее сложенного около бе-
рега Волги костра. Здесь были и песни, и 
танцы, и сатирические  частушки на темы 
лагерной и университетской жизни. В фи-
нале обязательно устраивалось чаепитие с 
традиционными сладкими пирогами.

Но вот догорел прощальный костёр. До-
петы песни. Выключен радиоузел, закончи-
лись танцы. В лагере наступила тишина. И 
только линейка, что на пятачке у флага, к 

тому времени всем знакомая и родная, ос-
таётся единственным светлым пятном при 
сиянии луны, очертания которой еле уга-
дываются сквозь тонкие барашки облачков, 
проплывающих по небу... Раздаётся власт-
ный голос начальника лагеря: «Подъём в 
семь. Как встанете, все вещи складываете 
на первую линейку. Собираете палатки. 
После завтрака сдаёте бельё. На кухню 
назначаются…». Последние, почётные на-
ряды. С утра начинается последний день 
пребывания в лагере, а там и учёба…

В 2009 году, вместе с празднованием 
100-летия университета, будет отмечать 
свой 55-летний юбилей и спортивно-оздо-
ровительный лагерь. И если учесть, что в 
2009 году исполнится 100 лет со дня  рож-
дения В.Я. Кисёлева, то будет правиль-
ным и справедливым присвоить лагерю 
имя человека, его организовавшего и от-
крывшего, благодаря которому этот лагерь 
есть у студентов университета. Чардым 
будет ещё долгие годы, пока существует 
университет, выполнять свою основную 
цель – служить физическому воспитанию 
и отдыху студенческой молодёжи.

В течение последних лет спортивно-
оздоровительному лагерю уделялось 
много внимания, и это отрадно наблю-
дать. Он того стоит!

Закончить воспоминания я хочу чет-
веростишьем, написанным в те годы сту-
дентом-филологом С. Ильиным:

Коль хочешь быть здоровым
И вечно молодым,
Кричи всего три слова:
«Да здравствует Чардым!»

Бронислав БоРИСоВ
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1950-е годы положили начало разви-
тию спортивной базы СГУ. Страст-
ный охотник и рыболов, заведующий 
кафедрой физвоспитания Вячеслав 
Яковлевич Киселёв часто выезжал на 
Волгу. В один из таких дней, возвраща-
ясь с очередной охоты, он проезжал 
мимо одного из островов и обратил 
внимание на живописное местечко 
с огромной поляной, окружённой со 
всех сторон зелёной дубравой. Вот 
тогда и зародилась у него мысль ор-
ганизовать здесь лагерь для отдыха 
и тренировок студентов-спортсменов 
СГУ. Это было погожим днём 1953 
года. Своими воспоминаниями о пер-
вых годах студенческого Чардыма 
делится выпускник Саратовского го-
суниверситета, главный инженер НИИ 
МФ СГУ, ныне пенсионер Бронислав 
Иванович БоРИСоВ.

«Здесь будет лагерь заложён!»
Чтобы убедиться в правильности вы-

бранного места, Вячеслав Яковлевич ре-
шил сделать повторный выезд на остров, 
взяв на этот раз в качестве консультантов 
жену с дочерью и авторитетных представи-
телей кафедры – старшего преподавателя 
П.П. Кожевникова и тренера лыжной секции 
К.Г. Смятского. Приплыв на лодке на место, 
они обошли всю территорию будущего лаге-
ря, внимательно осмотрели каждый кустик, 
каждый уголок, мысленно наметив, где пос-
тавить жилые палатки, где хозяйственные, 
где разместить пищеблок и столовую.

Обсудив все «за» и «против», они при-
шли к общему решению, что место очень 
красивое и привлекательное, прежде все-
го тем, что удобно для проведения спор-
тивной работы по многим видам спорта, и 
в то же время природные условия распо-
лагают к активному отдыху. Закончилось 
это посещение острова тем, что В.Я. Ки- 
селёв вбил посередине поляны кол и 
прикрепил к нему табличку с надписью: 
«Здесь будет открыт студенческий спор-
тивно-оздоровительный лагерь СГУ».  

В те годы в северо-западной части ос-
трова находились густые заросли тернов-
ника с массой змей и соловьёв. С годами 
часть терновника вырубили, а оставшу-
юся затопила большая вода Волгоград- 
ского водохранилища. Змеи ушли, а со-
ловьи, перебравшись на зелёные зарос-
ли дубов, ещё долго радовали отдыхаю-
щих своими трелями.

Вячеслав Яковлевич изложил свои на-
мерения руководству университета. До 
сегодняшнего дня было несколько мне-
ний по поводу даты организации лагеря. 
Просматривая материалы архива СГУ, 
мне удалось найти объединённый при-
каз по СГУ и СХИ. Это приказ № 428-А от  
18 июня 1954 года, подписанный исполняв-
шим обязанности ректора СГУ доцентом 
И.С. Каменоградским и директором СХИ, 
профессором А. Смирновым. В документе 
говорилось: «В целях оздоровления и по-
вышения спортивного мастерства студен-
тов-физкультурников СГУ и СХИ провести 
учебно-тренировочный сбор с 26 июля по 
19 августа 1954 года на берегу р. Волги на 
базе организуемого лагеря».

Для обеспечения своевременного от-
крытия спортивного лагеря и проведения в 

нём на должном уровне всей работы в этом 
же приказе перечислялись мероприятия и 
ответственные за их выполнение. Были на-
значены: начальник лагеря – заведующий 
кафедрой физического воспитания и спорта 
СХИ Г.А. Флегматов, заместитель по полити-
ко-воспитательной работе, врач Н.М. Фрост, 
заместитель по учебно-тренировочной ра-
боте, старший преподаватель кафедры СГУ 
К.Н. Павлова и заведующий хозяйством 
С.Ф. Вехов. По линии Горздравотдела были 
выделены для медицинского обслуживания 
студентов в лагере врач и медицинская сес-
тра, подобраны тренерские кадры.

В первый год в спортивно-оздорови-
тельном лагере отдыхали и трениро-
вались 160 студентов-спортсменов, из 
которых 100 спортсменов представляли 
университет, 60 спортсменов – Сельско-
хозяйственный институт.

Обустройство на новом месте
Начинался лагерь с небольших бре-

зентовых палаток, раскинутых вдоль мо-
лодой дубравы, пересекающей остров с 
юга на север. В последующие годы в ла-
гере устанавливали 10-местные палатки.

«Когда в университете открылся спор-
тивно-оздоровительный лагерь, – делится 
своими воспоминаниями тогдашний студент 
физического факультета, а ныне профессор 
факультета нано- и биомедицинских техно-
логий А.Г. Роках, – нам, спортсменам-гим-
настам, приходилось и тренироваться, и 
обустраивать лагерь. Мне довелось участ-
вовать в самом начале этого процесса в 
1955 году. Это был второй сезон существо-
вания лагеря. Лагерь был тогда палаточный. 
Жили гимнасты в десятиместной шатровой 
палатке, в которую кроме нас уверенно про-
никали ночной холод и комары. Спортив-
ные снаряды стояли неподалёку от пала-
ток. Тренировки проходили, как правило, в 
послеобеденное время, после дневного от-
дыха, а первая половина дня посвящалась 
хозяйственным работам.

Мы копали большой погреб для кухни, 
заготавливали дрова, благо остров был 
большой и богатый сухими деревьями. 
Строили деревянные мостки на берегу 
Волги, с которых утром можно было умы-
ваться, набирать воду для столовой. Рабо-
тали на колхозных полях в селе Чардым.

Надо сказать, что особую активность на 
хозяйственном фронте проявляла лыжная 

секция во главе с её тренером К.Г. Смятс-
ким, который и нам не давал покоя. Мы, 
конечно, на него ворчали, и только потом, 
познакомившись с ним поближе, я узнал, 
какое большое общественно-полезное 
дело он делает».

Кухня располагалась под навесом на 
открытом воздухе. Печь для кухни со дня 
основания лагеря на протяжении многих 
лет складывал один и тот же печник – дядя 
Жора, которого каждую весну привозили из 
города. Топилась печь дровами, за которы-
ми приходилось ездить на ближайшие ос-
трова. Спиливая сухие деревья, студенты-
лыжники на себе переносили и грузили их в 
ялы, которые буксировались моторной лод-
кой. Заготовка дров была не из лёгких работ, 
и выполняли её, как правило, лыжники.

Кастрюли, сковороды дежурные мыли 
с песком прямо в Волге. В первые годы 
пищу готовили на речной воде. Воду за-
бирали далеко от берега специально ус-
тановленным насосом. Позже в лагере 
были пробурены скважины с чистой, при-
годной для питьевых нужд водой.

Обеденный стол, сколоченный из 
гладко выструганных досок, стоял в тени 
роскошных дубов, в непосредственной 
близости от Волги. Здесь же находилась 
продуктовая палатка с холодным погре-
бом, набивавшимся с весны льдом. В 
1980 годы на этом месте выросли госте-
вые щитовые домики и домик бывшего 
ректора А.М. Богомолова.

Эти строения находились на неболь-
шой возвышенности, с которой открыва-
лась панорама Волги с её тогда беско-
нечной вереницей проплывавших вверх и 
вниз пароходов, буксиров, тянувших бар-
жи и плоты. Волга была в то время узкой, 
и судовой ход проходил вблизи лагерного 
берега, поэтому редко какой-нибудь из па-
роходов, проплывая мимо лагеря, не при-
ветствовал бы обитателей острова своим 
пронзительно-тоненьким гудком, на что 
студенты отвечали громкими и дружными 
словами: «Спасибо! Ура-а-а!». 

В первые годы существования лагеря 
подъезд к нему осуществлялся на авто-
машине, которая преодолевала неболь-
шую мелководную протоку, отделявшую 
остров от материка. Это было удобно для 
доставки в лагерь оборудования, спор-
тивного инвентаря, строительных мате-
риалов и продуктов питания.

Освещение лагеря осуществлялось 
старенькой передвижной маломощной 
электростанцией с бензиновым двигате-
лем, которой управлял лаборант Георгий 
Дмитриевич Бернюков. Включалась она и 
выключалась строго по расписанию.

В середине 1960-х годов в лагере поя-
вилась радиостанция, с помощью которой 
поддерживалась радиотелефонная связь 
с городом. Заслуга в этом принадлежа-
ла В.Я. Киселёву, который не без помощи 
своего коллеги и друга А.И. Евцихевича, в 
прошлом известного спортивного деятеля, 
пользовавшегося большим авторитетом в 
спортивных и властных кругах, «пробил» 
этот сложный в те годы и крайне необхо-
димый для лагеря вопрос. С появлением 
радиосвязи многие проблемы для лагеря 
перестали существовать.

Продукты питания, инвентарь, стро-
ительные материалы в лагерь достав-
лялись старенькой, времён войны, тро-
фейной автомашиной «Додж», которую 
в лагере ласково называли «Пичирира». 
Управляли ею К.Г. Смятский и М. Косяк.

С образованием Волгоградского водо-
хранилища связь лагеря с городом автомо-
бильным транспортом стала невозможной. 
Все перевозки приходилось осуществлять 
по воде моторной лодкой. Грузы подвозили к 
берегу, препровождали в лодку и переправ-
ляли через протоку в лагерь. Мотористом 
долгие годы работал В.И. Гончаров. Спорт-
смены в лагерь заезжали, как и прежде, ор-
ганизованно на арендуемых «Омиках», или, 
как их называли студенты, «фур-фурычах».

О лагерном начальстве
С 1955 и по 1966 год, меняя друг друга, 

начальниками лагеря работали препода-
ватели кафедры физического воспита-
ния и спорта – В.И. Мережко, В.П. Липин 
(Шперх), К.Г. Смятский, В.Х. Соломин, на 
долю которых выпала основная тяжесть 
работ по становлению и развитию лаге-
ря. Это были талантливые руководители 
молодёжи, а К.Г. Смятский ещё был не-
плохим хозяйственником и строителем.

В лагерь необходимо было ежегодно 
привозить палатки, оборудование, стро-
ительный материал, спортивный инвен-
тарь, строить лагерь ежегодно с нуля, а 
после окончания смен разбирать и уво-
зить, так как тогда мест для хранения на 
острове ещё не было. 

Из города привозились продукты пита-
ния, которыми обеспечивала студенческая 
столовая, руководимая на протяжении мно-
гих лет А.Г. Могилевичем. Овощи и молоко 
свежими покупались у жителей сёл Чардым 
и Елшанка, у вблизи лежащих колхозов.

С постройкой в 1965 году стационарной 
столовой и двух административно-хозяй-
ственных домиков и появления в штате ла-
геря сторожа позволило многие громоздкие 
вещи хранить в этих домиках, а начиная с 
1967 года лагерем стал руководить на пос-
тоянной основе  Э.И. Тихонов, который про-
должил начатое его предшественниками 
строительство по расширению материаль-
ной базы и улучшению жилищных условий.

В 1968 году перед лагерем возникла про-
блема его закрытия, так как колхоз, на чьих 
землях располагался лагерь, решил вернуть 
луга, которые изначально были предназна-
чены для выпаса колхозного стада. Тогда 
мне с Вячеславом Яковлевичем пришлось 
заниматься этим вопросом. В какой-то сте-
пени помогли и родственные связи одной 
из студенток-гимнасток, учившейся тогда в 
университете. Проблема была решена до-
стигнутым, как модно сейчас говорить, кон-
сенсусом. В результате этих переговоров 
колхоз выделил лагерю мини-трактор, с по-
мощью которого студенты с удовольствием 
заготавливали сено для колхозного стада.

Студенческие будни в «Чардыме»
Утро в лагере начиналось с традицион-

ного подъёма, утреннего туалета, зарядки 
и линейки с раздачей нарядов и дежурств. 
С нетерпением студенты-спортсмены жда-
ли вечернюю линейку и особенно команду 
начальника лагеря: «По палаткам ра-зой-
дись!». С этой команды начинался самый 
ответственный момент в жизни лагеря. Сту-
дентам хотелось романтики под звёздным, 
тёмным летним небом, а начальнику ла-
геря – спокойно проведённой ночи. Лучше 
всех это получалось у Виктора Ивановича 
Мережко: кто-то из студентов ещё только 
подумал выскользнуть из палатки, а он уже 
тут как тут. Практиковал Виктор Иванович и 
выезд на моторке с прожектором, который 
направлялся на кусты, где скрывались па-
рочки. Так как Виктор Иванович прекрасно 
знал всех проживавших в лагере, он громко 
называл фамилии нарушителей дисципли-
ны в рупор и сопровождал их до палаток 
безобидными шутками.

В столовую тогда ходили в две смены, 
обязательно строем и с песней. Повар Сер-
гей Иванович, всегда при параде, в высоком 
белоснежном накрахмаленном поварском 
колпаке с половником за поясом фартука 
ожидал прихода студентов и желал им при-
ятного аппетита. Тут же возле стола суети-
лись дежурные, рассаживая пришедших, 
разнося и расставляя посуду, раскладывая 
нарезанный, вкусно пахнущий хлеб. Сер-
гей Иванович тем временем уже разливал 
по тарелкам любимые щи, аромат которых 
слабый ветерок разносил по всему острову. 
Закончив трапезу, все студенты за вкусное 
и сытное угощение благодарили дружным 
и громким «Спа-си-бо!». Чувствовалась в 
этом какая-то своя, особая, островная праз-
дничность и парадность. Всё в лагере рас-
полагало к отдыху и активной работе. 

Тренировки в спортивно-оздоровитель-
ном лагере проводились ежедневно: с 
утра 2-3 часа и после обеда по секциям.

Неутомимая забота о благе университе-
та и его студенчества позволили Вячесла-
ву Яковлевичу решить вопрос расширения 
базы и улучшения условий проживания сту-
дентов в лагере. Брезентовые палатки, до-
ставлявшие порой студентам неприятные 
сюрпризы, особенно ночью во время грозы, 
когда ветром их буквально срывало, были 
заменены удобными и комфортабельными 
щитовыми домиками. А вскоре появились 
вновь построенная столовая, кухня, вспо-
могательные помещения. Позже в лагерь 
пришло промышленное освещение.

Все годы в лагере издавалась газета 
«Комарище», которая  пользовалась у 
всех обитателей острова огромным успе-
хом. Её «укус» надолго запоминался тем, 
кто попадал на её страницы.

Ежегодно Научная библиотека СГУ от-
крывала в лагере свой филиал, обеспечивая 
отдыхавших преподавателей и студентов 
художественной и научной литературой.

В дневное время работал лагерный ра-
диоузел, демонстрировались кинофиль-
мы, а с приходом в лагерь телевещания 
студенты и преподаватели получили воз-
можность просмотра телепередач.

Спортивно-творческая 
жизнь острова

У многих осталось в памяти, как на базе 
летних спортивно-оздоровительных лагерей 
вузов города ежегодно проводились спарта-
киады. Это были захватывающие зрелища, 
которые собирали огромное количество бо-
лельщиков и гостей. Поучаствовать в этих 
интересных и увлекательных баталиях и 
поддержать своих приезжали представите-
ли ректората, общественных организаций 
вуза. Этих соревнований, «малых Олим-
пийских игр», больше всех ждали сами 
спортсмены, поскольку они были самыми 
ответственными летними соревнованиями, 
результаты которых учитывались при под-
ведении итогов смотра-конкурса на лучшую 
спортивную работу среди вузов города.

Программа этих состязаний была на-
столько насыщена различными видами 
спорта, что одного дня обычно не хвата-
ло, и длились они по два-три дня.

В течение каждой смены устраивались 
товарищеские встречи по волейболу, бас-
кетболу, настольному теннису, плаванию, 
гребле, бадминтону. Проводились комби-
нированные эстафеты с приглашением 
спарринг-партнёров.

Спортивно-оздоровительный лагерь СГУ 
неоднократно выходил победителем в этих 
смотрах-конкурсах, товарищеских встречах.

Начиная с 1959 года в спортивно-оздо-
ровительном лагере свои летние отпуска 
стали проводить преподаватели универ-
ситета и сотрудники научно-исследова-
тельских институтов при университете. 
Первые их палатки располагались на том 
месте, где сейчас находится столовая.

В 1964 году для сотрудников универси-
тета началось строительство первых щито-
вых домиков вдоль берега Волги в лесной 
дубраве, которая располагалась на проти-
воположной стороне от студенческих пала-
ток. С годами там вырос целый городок.

Многие отдыхающие принимали ак-
тивное участие в спортивных мероприя-
тиях, праздничных самодеятельных кон-
цертах, проведении праздников Нептуна, 
читали лекции, беседовали. Но главным 
занятием отдыхающих, конечно же, была 
рыбная ловля. Улов в основном шёл на 
общую кухню. Устраивались дни рыбака, 
соревнования на пойманную самую круп-
ную рыбу. Победители награждались ры-
боловными принадлежностями.

Вспоминаются мне часы досуга, прово-
димые с присущим молодым людям огонь-
ком и остроумной выдумкой. Усевшись на 
берегу вечереющей Волги, с еле слыши-
мым плеском волн, которые, набегая и рас-
текаясь, медленно впитывались в чистый 
речной песок, девчонки начинали распевать 
песни, мелодии которых тут же разносились 
далеко по острову. А рядом непременно го-
рел маленький костерок, искры от которого 
разлетались куда-то ввысь. Эти импровизи-
рованные концерты собирали вокруг себя 
множество желавших послушать, и неза-
метно для себя слушатели начинали подпе-
вать. Увлечённые пением, к ним подтягива-
лись отдыхавшие в лагере преподаватели 
университета, и ближе к ночи на острове 
уже складывался целый хор.

Непременным вечерним атрибутом  
лагерной жизни студентов были танцы, на 
которые прибегали студенты-медики, ла-
герь которых был в пяти минутах ходьбы.

Частыми гостями лагеря были спорт-
смены-мотоциклисты университета, кото-
рые демонстрировали своё мастерство: 
гонки с гандикапом, слалом с крутыми 
виражами и высокой скоростью, прыжки 
с трамплина. В 1956 году гостями спор-
тивно-оздоровительного лагеря были сту-
денты Китайской Народной Республики.

Очень увлекательно у студентов уни-
верситета проходила спортивно-военизи-
рованная игра, когда лагерь поднимали 
по команде, а каждому отделению вруча-
ли записку и карту-маршрут, по которому 
нужно было пройти и найти все спрятан-
ные записки. Обычно команды не спеши-
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Показательные выступления гимнасток. Фото 1960-х годов

Памятная фотография по случаю 10-летнего юбилея  
образования лагеря (22 смена). Фото 1964 года

Поздравление преподавателей кафедры, ветеранов спортивоно-оздорови-
тельного лагеря в честь 30-летия его образования. Фото 1984 года Праздник Нептуна в студенческом «Чардыме». Фото 1960-х годов

ли возвращаться и появлялись в лагере 
где-то с лучами заходящего солнца.

Празднично и торжественно проводи-
лись открытия и закрытия лагерных смен. 
Это, пожалуй, были самые незабываемые 
в жизни студентов дни. Начинались они с 
утра, с построения лагеря к торжественно-
му параду. По этому случаю часто приез-
жал ректор университета Р.В. Мерцлин. 

После торжественного парада и доклада 
начальника лагеря ректору о спортивных до-
стижениях за время тренировочных сборов, 
краткой, но содержательной речи ректора, 
начинались спортивные показательные 
выступления. По традиции их открывали 
гимнастки-«художницы». Своё мастерство 
демонстрировали пловцы, гребцы, вод-
нолыжники, легкоатлеты. Волейболисты, 
баскетболисты встречались с командами 
других вузов. Много смеха у присутствую-
щих вызывали шуточные забеги и перетяги-
вание каната, когда за него брались десятки 
рук, так что на нём не оставалось свобод-
ного места. Под общие крики болельщиков 
противоборствующие стороны начинали 
друг друга раскачивать, в результате  какая-
то сторона, не выдержав, валилась с ног.

Праздник продолжался вечером вокруг 
большого заранее сложенного около бе-
рега Волги костра. Здесь были и песни, и 
танцы, и сатирические  частушки на темы 
лагерной и университетской жизни. В фи-
нале обязательно устраивалось чаепитие с 
традиционными сладкими пирогами.

Но вот догорел прощальный костёр. До-
петы песни. Выключен радиоузел, закончи-
лись танцы. В лагере наступила тишина. И 
только линейка, что на пятачке у флага, к 

тому времени всем знакомая и родная, ос-
таётся единственным светлым пятном при 
сиянии луны, очертания которой еле уга-
дываются сквозь тонкие барашки облачков, 
проплывающих по небу... Раздаётся власт-
ный голос начальника лагеря: «Подъём в 
семь. Как встанете, все вещи складываете 
на первую линейку. Собираете палатки. 
После завтрака сдаёте бельё. На кухню 
назначаются…». Последние, почётные на-
ряды. С утра начинается последний день 
пребывания в лагере, а там и учёба…

В 2009 году, вместе с празднованием 
100-летия университета, будет отмечать 
свой 55-летний юбилей и спортивно-оздо-
ровительный лагерь. И если учесть, что в 
2009 году исполнится 100 лет со дня  рож-
дения В.Я. Кисёлева, то будет правиль-
ным и справедливым присвоить лагерю 
имя человека, его организовавшего и от-
крывшего, благодаря которому этот лагерь 
есть у студентов университета. Чардым 
будет ещё долгие годы, пока существует 
университет, выполнять свою основную 
цель – служить физическому воспитанию 
и отдыху студенческой молодёжи.

В течение последних лет спортивно-
оздоровительному лагерю уделялось 
много внимания, и это отрадно наблю-
дать. Он того стоит!

Закончить воспоминания я хочу чет-
веростишьем, написанным в те годы сту-
дентом-филологом С. Ильиным:

Коль хочешь быть здоровым
И вечно молодым,
Кричи всего три слова:
«Да здравствует Чардым!»

Бронислав БоРИСоВ




